

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXIII.—NÚM. 19.907.

Madrid.—Martes 13 de Agosto de 1912.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LA SITUACION DE MARRUECOS

Muley Hafid abdica

DE NUESTRO CORRESPONSAL EN TANGER

Pensando en el sucesor.
TANGER. (Lunes, noche.) La Dépêche Marocaine dice, en su número de hoy, que es inminente la proclamación de nuevo Sultán de Marruecos.

Añade que se procederá a dicho acto en cuanto haya marchado Muley Hafid.

Viene esto a confirmar mi afirmación, hecha ayer, de que Muley Hafid había ya dejado de ser Sultán.

Para sucederle se pensó en el destronado Abdelaziz.

Fracasaron cuantas gestiones se hicieron porque Abdelaziz se negó en absoluto a autorizar nada en tal sentido.

Hay, como también he dicho anteriormente, un candidato oficial: Muley Jusuf.

Por haberse negado Muley Hafid a continuar en el Trono algún tiempo más, el que conviniera a Francia para la mejor realización de sus planes, sus herederos han quedado despojados del derecho a sucederle.

Además, si el Sultán hubiese recaído en uno de los hijos de Muley Hafid, menor de edad, el hecho de confiar la regencia a El Mokri habría restado simpatías a la nueva situación.

Y es que al Mokri le consideran todos los moros como el causante de la actual situación.

La actitud de Hafid.

Acerca de la actitud adoptada por Muley Hafid se habla mucho.

Buscando las causas que la han determinado, se señalan principalmente las que indico a continuación:

Primera. Muley Hafid se considera fracasado, porque el programa que dió origen a la guerra, todo en sentido europeo, resultó irrealizable por falta de medios para llevarlo a la práctica.

Segunda. Muley Hafid, según telegráficamente he dicho, juró en el santuario de Muley Dris, en un momento de tribulación y de despecho, abdicar el Trono, y ahora se considera absolutamente obligado a cumplir aquella solemne promesa.

Tercera. Muley Hafid carecía de fuerzas activas para soportar el peso de su cargo. Sobre esto puede decirse que está mejor moldeado para una vida apacible y burguesa.

Añaden algunos que al renunciar al Trono tiene la esperanza de que aumente el desconcierto del país y estalle una revolución que le venga de los malos ratos pasados.

Pero tal vez se engañan quienes así piensan, pues la situación de Marruecos, de algún tiempo a esta parte, ha cambiado mucho, contribuyendo a ello, de un lado, la presencia de las fuerzas militares, y de otro, la desunión reinante entre los indígenas, determinada por los odios intestinos.

Puede definirse la situación diciendo que es imposible que el estado actual vaya en alza. Por el contrario, mejorará poco a poco, pues el país presenta cada día menores resistencias contra el sentido europeo, que en breve plazo ha de absorberlo.

Los fusilamientos de Mazagán.

Nuevas noticias llegadas de Mazagán amplían los primeros informes relativos a las represalias adoptadas como consecuencia de los sucesos a que dió origen el propósito de detener al Triai.

De los siete partidarios de éste reducidos a prisión y juzgados sumariamente, dos fueron condenados por el Tribunal a prisión perpetua y los cinco restantes a la pena de muerte.

La sentencia referente a estos cinco fue cumplida sin perder momento.

De aplicarla se encargó un pelotón del tabo de Policía.

Los cinco fusilamientos fueron realizados en público.

Produjo enorme sensación este acto, por no estar en vigor entre los moros la pena de muerte y por entender la opinión mora que es perfectamente lícito defender al amo con quien se convive.

El bombardeo de Agadir.

Según noticias llegadas de Mogador, el día 10 partió el Cosmao, buque de guerra francés, para Agadir, con objeto de emprender el bombardeo ya anunciado.

Ayer fue realizado éste.

Quedaron destruidas por completo la alcazaba y parte de la población.

Supónese aquí que los moradores tenían noticias de lo que intentaban los franceses, pues oportunamente habían abandonado la población.

¿Vendrá Muley Hafid?

Debido salir ayer de Rabat Muley Hafid. Sigue ignorándose si en definitiva irá a Marsella ó a Port Say.

Las autoridades moras de esta plaza han celebrado una reunión, y en ella han tratado de la posibilidad de que Muley Hafid ordene que su barco venga a Tánger.

Han acordado estar preparadas, y si el buque se presenta a la vista, acudirán al muelle.

Abdelaziz y Muley Jusuf.

TANGER. (Lunes, noche.) Informaciones perfectamente verídicas aseguran que los franceses realizaron cerca de Abdelaziz grandes trabajos para hacerle aceptar el Trono de Marruecos al abdicar Muley Hafid.

Abdelaziz puso tales condiciones para aceptar, que fué de todo punto imposible un acuerdo.

DOS SUCEOS EN LA MISMA CASA

LA VICTIMA DE UNA AGRESION

En la calle de Martín de los Heros, número 87, falleció ayer Ubaldo Salinas Caballero, a consecuencia de dos puñaladas, que le infirió hace tres meses, en las obras de la Gran Vía, donde trabajaba, un compañero de oficio, con quien cuestionó.

Tres disparos.—Don José duerme tranquilo.

En la misma casa, en el piso inferior, habita D. José Fernández con su señora.

Al enterarse de la muerte del vecino ordenó a la esposa que subiera a hacer compañía a la familia del muerto. La señora de Fernández obedeció las órdenes, y dejó solo en casa a D. José.

No bien había entrado en la casa mortuoria, y cuando se disponía a ayudar a amortajar al difunto, oyéronse tres detonaciones.

La señora de Fernández balbuceó:

—¿Cielos, ha sido en mi casa!

Y bajó las escaleras a toda prisa.

Llamó a la puerta de su cuarto repetidas veces, sin que nadie respondiera.

No hay que decir que toda la vecindad se puso en conmoción y que la escalera se llenó de gente en menos tiempo del que se tarda en contarlo.

La señora no tenía la llave de la casa.

Todo el mundo supuso que el pobre don José, que está hace tiempo enfermo, habiase suicidado.

Dos vecinos marcharon a la Jefatura de Policía a contar lo ocurrido, y de allí salió para el lugar del suceso un agente, acompañado de dos guardias. Solicitaron permiso del Juzgado para penetrar en el cuarto citado, y llamaron a un cerrajero.

Abrióse la puerta y penetraron hasta la alcoba.

Encima del lecho yacía D. José sin dar señales de vida.

Aproximáronse a él para ver dónde tenía las heridas, y con la natural sorpresa observaron que el presunto suicida dormía tranquilamente.

Llamáronle para que explicara lo de los disparos, y D. José comenzó a dar saltos en la cama y a decir a grandes voces:

—Yo no he sido! Yo no he sido! ¡Dejadme dormir!

La Policía comenzó a registrar la habitación en busca del arma y no pareció.

Después de mucho tiempo, D. José dijo:

—¡Ahí está a los pies de la cama, debajo del colchón!

Y, efectivamente, allí estaba la pistola con tres cápsulas disparadas.

Se trata de un ataque de enajenación mental, que reconoce por causa los antecedentes epilépticos del paciente.

La Policía se incautó del arma y de paso hizo otro servicio: el de avisar al Juzgado de la muerte de Ubaldo Salinas, para que ordenara la conducción de su cadáver al Depósito judicial.

En la casa de D. José quedó una pareja custodiándole hasta que se le pase el acceso.

EN OCTAVA PLANA

LOS ESPECTACULOS DEL DIA Y LA SECCION RELIGIOSA

Las exigencias del campo

Durante medio siglo, los países más adelantados han sentido una fiebre industrial de tal intensidad, que los mercados mundiales no son ya suficientes para responder a la oferta excesiva de los industriales, y éstos sienten y sufren las grandes crisis que la falta de demanda trae consigo, crisis que se refleja, como es natural, en la población obrera de las grandes urbes, especialmente.

Esta superproducción industrial, tan perfectamente expuesta y estudiada en el libro «Le retour à la terre», de M. Melin, no tiene otra solución práctica que la ofrecida por el eminente hombre público francés, y aceptada universalmente. Es la solución que le hace decir en su obra: «¡Volvamos al campo!; atraigamos cuanto nos sea posible la atención de la opinión pública; procuremos interesarla vivamente, y bien pronto se apasionará por la tierra, tanto como se interesó por la industria. Demostrándole hasta la evidencia que la prosperidad del presente y la seguridad de mañana se encontrará sólo a ese precio, se hará por sí misma la evolución.»

El caso en España no es el mismo. Hemos sufrido un atargamiento general, que ha paralizado en gran parte nuestro progreso, y la industria nacional no es tan exuberante, que, una vez atendidas las necesidades del país, tenga que lanzarse fuera para la conquista de otros mercados. Aun para cubrir las exigencias propias no es suficiente ni completa, y tiene bajo este aspecto límites amplios donde extenderse y desarrollarse.

Pero puesto que nuestra pasividad de otros días nos permite, a cambio de muchos males, sentir la lección en cabeza ajena, debemos aprovecharla y tenerla muy presente ahora que un resurgimiento latente é innegable se nota en todo el país.

Ensanchemos nuestras industrias, pero sin exagerar la nota en tal forma que luego nos veamos precisados a combatir el mal, procurando a todo trance volver al terruño que se dejó olvidado, y que es y seguirá siempre siendo la fuente primordial de riqueza. Tratemus de evitar la despoblación de nuestras campañas, usando para ello, y como medidas higiénicas, los remedios que otros pueblos emplean para curar la enfermedad que padecen,

y que aquí aun no se declaró con toda su gravedad.

Estas medidas constituyen una obra social de magna extensión y requieren el concurso de todos. Basta una ligera reseña de lo que son y lo que significan, para comprender su importancia.

Es preciso mejorar las condiciones del negocio agrícola, y para ello hay que favorecer y propagar las Asociaciones entre labradores, para que, merced a ellas, consigan la obtención de abonos y semillas—que son las primeras materias de su explotación—con ventajas en su precio de coste y en su calidad.

Es necesario instruir y educar al agricultor para que cultive por procedimientos modernos, para que utilice la maquinaria más perfecta, para que sepa, en fin, cuáles son sus deberes sociales y cuáles deben ser sus derechos.

Es indispensable aminorar las tremendas cargas que pesan sobre la propiedad rústica, igualándolas, por lo menos, con las de otros valores que son menos útiles a la nación y repartiéndolas con equidad.

Hay que atender a la cuestión del crédito agrícola, para matar la usura que azota a los labradores; hay que ocuparse de los seguros que hagan desaparecer el riesgo y la eventualidad de las empresas culturales; hay, en fin, que prestar cuidados a otros varios asuntos de no menor importancia.

Y si todo esto exige el negocio agrícola para dar mayores utilidades, ¿cuántas cosas no serán precisas para un mejoramiento de la vida rural, que combata esa deshidratada atracción de las grandes capitales, que sirven de espejuelo al campesino y le arrancan del campo para llevarle a la desgracia y a la miseria?

El obrero del campo necesita una alimentación y un hogar decentes; cajas de retiro que le ofrezcan una vejez que no signifique un castigo; consideraciones que no se pueden negar a ningún semejante.

Y ampliando estas ideas, es necesario alentar el desarrollo de cuanto sirva de honrada distracción en los pueblos y dulcifique la vida en ellos, así como conviene animar a las clases pudientes para que tengan en los campos mansiones que les ofrezcan salud y descanso, al propio tiempo que fomenten sus aficiones por la agricultura y les permita observar de cerca las necesidades y las contrariedades que padece el que labra la tierra.

Muy grandes son estas exigencias, y justo es consignar que se atiende a ellas, aunque sea tímidamente.

Pero hay que persistir sobre ellas y demostrar su justa necesidad, indicando sinceramente las causas que se oponen a su pronto remedio, y de todo esto ya nos iremos ocupando, si la benevolencia de nuestros lectores lo consiente.

JOSE ARAGON

EN BARCELONA

LA ASAMBLEA DE FERROVIARIOS

BARCELONA. (Lunes, noche.) La Asamblea de los ferroviarios comenzó a las diez de la noche.

El local estaba rebosante. En los alrededores del teatro del Triunfo fuerzas de Seguridad de a pie y a caballo cuidaban del mantenimiento del orden.

Al comenzar el acto se promovieron varios incidentes, demostrativos de que en la Asamblea había disparidad de opiniones.

Se presentaron varias proposiciones encaminadas a pedir a la Compañía la reposición del inspector Sr. Mallofré.

Solicitaron unos que para realizar estas gestiones se nombrase una Comisión; otros, que se prescindiera de estas negociaciones, acordándose la huelga inmediata, y otros, que se deliberase acerca del asunto.

A la una de la madrugada presentó una proposición pidiendo el nombramiento de una Comisión, formada por seis obreros de la Compañía del Norte y seis de la de Madrid, Zaragoza y Alicante, encargada de oír las explicaciones del Sr. Mallofré y las de la Compañía.

La Comisión encargada de dictaminar acerca de la proposición anterior resumió su contenido en otra, que fué sometida a la asamblea.

Recordó el presidente que el acuerdo que se iba a adoptar, para ser firme, había de ser votado también por los ferroviarios ausentes, mediante boletines distribuidos.

Varios oradores hicieron uso de la palabra en pro y en contra de la proposición, prolongándose el debate hasta muy avanzada la madrugada.

Desde luego puede anticiparse que no se votará la huelga, porque los oradores que han manifestado que la estimaban inoportunamente han sido aplaudidos.

Termina el acto.

BARCELONA. (Martes, madrugada.) Ha terminado la Asamblea ferroviaria por cansancio de los concurrentes.

Por unanimidad ha sido aprobada la proposición del nombramiento de una Comisión encargada de escuchar las reclamaciones del inspector Mallofré en contra de la Compañía, y viceversa.

Esta Comisión juzgará el asunto y dictará un fallo inapelable.

También se acordó pedir a la Compañía la reposición de los empleados separados por cuestiones sociales.

En la proposición aprobada nada se dice respecto de la huelga.

Después de ser designada la Comisión, que estará presidida por un individuo de la Junta directiva, se retiraron los asambleístas sin ningún incidente.

Las óperas españolas en el teatro Real

La Empresa de este teatro nos ruega la publicación de la siguiente nota, muy interesante en estos momentos:

«1.ª La cláusula sexta del pliego de condiciones para el concurso de arriendo del teatro Real dice así: «De las diez óperas que se habrán de estrenar en los diez años con arreglo a esta condición, tres por lo menos han de ser de autor español.»

El arrendatario podrá estrenar las óperas de autor español en temporada de primavera, y en este caso deberán ser cantadas precisamente en castellano por artistas españoles ó que posean correctamente el idioma.

Las óperas de autor español deberán ser propuestas por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, previo informe de la Real Academia de San Fernando, y con seis meses por lo menos de antelación al comienzo de la temporada, haciendo desde luego entrega bajo recibo al arrendatario del material de orquesta con gran partitura, cuatro partituras de canto y piano y las partes de estudio que sean necesarias.

Las partes de copia y material de orquesta de estas obras serán a cargo de la Empresa, quedando el material de su propiedad.

Si el autor de la ópera no pudiera permitir dicha copia, la Empresa le abonará un alquiler en cada temporada que no sea inferior a 500 pesetas si la ópera es en tres actos, a 300 si es en dos actos y a 150 si es en un acto.

Los derechos de autor de las óperas españolas no serán inferiores a los que la Empresa pague por las mejores obras extranjeras.

En el caso de que no hubiese obra nueva española, la Empresa deberá estrenar obras extranjeras en sustitución de aquéllas.»

El párrafo quinto de la anterior cláusula, en que se alude al caso de que el autor no pudiera permitir la copia de sus materiales, está redactado así porque desde que se fundó la Sociedad de Autores y Compositores Españoles, éstos vienen obligados a confiar la copia de sus obras a la Sociedad que, administrando sus intereses, aliqua su «archivo» a las Empresas de teatros sin ningún desembolso previo para los mismos autores.

Queda pues aclarada la duda de que pudiera ser preciso un gasto de consideración al compositor español que pretenda estrenar sus óperas en el teatro Real.

En cuanto a las prescripciones del párrafo tercero de la misma cláusula, cuyo alcance es fácil de comprender, y que ya formaba parte del contrato de arriendo anterior, debemos recordar que a ellas se sometieron el glorioso y nunca bastante llorado maestro Chapí, el ilustre Vives, y, según noticias, hace algunos meses D. Emilio Soriano, catedrático del Conservatorio, y autor de las aplaudidas óperas Mitridates, Irene de Otranto, Juana la Loca y Gonsalo de Córdoba, sin que a ninguno, hasta ahora, se le haya ocurrido protestar de esta legítima tutela del Estado, que la Empresa es la primera en acatar y cumplir.

2.ª En el «pliego de mejoras» presentado a concurso para arriendo del teatro por la actual Empresa, se compromete ésta, además de cumplir, como es natural, el «pliego de condiciones», a aceptar las óperas de autores españoles que resultaran recomendadas a este fin por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes en los concursos públicos organizados en cada Exposición de Bellas Artes. Es decir, que por virtud de este ofrecimiento (convertido ya en obligación de contrato), en vez de las tres óperas que marca el pliego de condiciones, la Empresa viene obligada a aceptar un número indefinido de ellas, siempre que reúnan aquel requisito, además de las que le sean presentadas libremente, aunque sometidos en todo caso para su adquisición a las prescripciones de la cláusula 6.ª; y

3.ª Que como no sólo por indicación contenida en la misma cláusula y por lecciones de la experiencia que aconsejan ensayar la producción nacional aisladamente y proveyéndola de todos los elementos artísticos necesarios para afirmar su vigor, sino porque otra de las mejores propuestas al tantas veces repetido «pliego de condiciones» consiste en organizar en las primavera una temporada especial dedicada especialmente a estos fines, en ellas, en esas temporadas exclusivamente, se representarán las óperas españolas que el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en cumplimiento de lo prevenido concretamente en el contrato de arriendo, propoaga y presente con el turno que le corresponda.

Así, pues, al ministerio y a la Academia de Bellas Artes, y no a la Empresa, es a donde deben enviar sus obras los autores españoles que deseen verlas representadas en el escenario del teatro Real.

A la Empresa sólo le corresponde el gráfísimo deber de acogerlas con todo el amor y el respeto que merece una manifestación tan preciosa de nuestro renacimiento en el arte.

Convieni a todos nuestros lectores cortar el cupón que publicamos en otro lugar, para el sorteo de

12.000 pesetas

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

SAN SEBASTIAN AL DIA

Notas de la tarde.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Después de facilitarnos el Sr. Barroso la firma del Rey se reunieron los ministros en Consejo, que sólo duró quince minutos, y en él continuó hablando el Sr. Navarro Reverter de los planes de Hacienda.

El presidente del Consejo, a la salida, se limitó a confirmar que marcharía a Madrid en el sudexpreso de esta noche.

—El Sr. Villanueva marchó, a las seis de la tarde, a Cauterets en automóvil y volverá en breve aquí para estar en Madrid el día 15.

—El Sr. Barroso salió, a las seis y media, en automóvil, con dirección a Cestona.

—El general Luque, también en automóvil, marchó, a las cinco y media, a Hendaya.

—El ministro de Instrucción Pública salió para Francia, de donde volverá mañana ó pasado, a fin de estar en Madrid el jueves.

—El ministro de Gracia y Justicia marchará mañana, a las nueve y media, por la línea de la costa al balneario de Molinar de Carranza.

—El Rey, después de tomar el té, salió con el Infante D. Felipe por la carretera de la costa, dando un paseo en automóvil, y regresó á Palacio á las siete y cuarto.

—La segunda prueba de la regata de la copa Clark no terminó hasta las ocho y treinta y cinco minutos de la noche por no haber viento.

El primero en entrar fué el balandro *Dó-riga*.

—Mañana se efectuará el crucero á Guetaria, y habrá almuerzo en los jardines del marqués de Casa-Torre.

Las autoridades irán en automóvil para asistir al almuerzo al que han sido invitadas.

—El próximo sábado habrá un banquete, organizado por varios amigos, en honor de D. Gonzalo García y Castilla, por su valiente comportamiento en la guerra del Rif.

Salida para Madrid.

SAN SEBASTIAN. (Martes, madrugada.) En el sudexpreso marchan á Madrid el presidente del Consejo, el ministro de Marina, Sr. Pidal; el secretario de la Presidencia, señor Serrano, y el director general de Agricultura, Sr. Gallego.

En la estación les han despedido los ministros de Estado, Hacienda y Gracia y Justicia, el presidente del Supremo, los ex ministros Sres. Merino, Calbetón y Suárez Inclán; las autoridades; Sres. Luca de Tena, Romeo, Vega Seoane, Gayarre, Herrero, Toyar y otros muchos diputados y senadores y amigos políticos y particulares.

La despedida ha sido muy cariñosa.

Habla el ministro de Hacienda.

Mientras llegaba el tren, el ministro de Hacienda se ha referido á la operación de que se viene hablando.

Esta se reduce, según el Sr. Navarro Reverter, á tomar plata del Banco á cuenta del saldo de oro del Tesoro hasta octubre, en que presentará á las Cortes sus planes; pero siempre será acreedor el Tesoro, como se comprobó con los balances del Banco, en los cuales se ha ordenado que figuren los saldos de plata y oro.

Añadió que se ocupa ahora en recoger datos estadísticos para sus proyectos.

Intereses de Almería.

El conde de Villamonte ha reiterado en la estación al ministro de Marina la petición de que sea enviada la escuadra á Almería.

Ha contestado el Sr. Pidal, que tenía en estas costas es imposible enviarla.

Los representantes de Almería, conde de Villamonte y D. Leopoldo Serrano, conferenciaron con el director general de Obras públicas, Sr. Zorita para pedirle el establecimiento de la vía marítima.

Han salido muy bien impresionados.

tino Solís, D. Silvino Jove, D. Antonio Arins Farinas, D. Celestino Alvarez, don Marcelino Suárez con su esposa, el marqués de Argüelles, D. Manuel Rodríguez, D. Segundo Román con su esposa, D. Manuel Llata, D. Alejandro Montes, D. Florentino Llano, D. Aniceto Lafuente y D. Benigno Arango.

Al Sardinero:

De Madrid, D. Carlos Cadivaller é hijo, doña Lucía Bracamonte, doña Celestina Bracamonte, señora viuda de Rey, doña Teresa de la Puente, Srta. Luz Bartolomé, D. Manuel Vela, doña Dolores Cardin, Srta. Angeles Cilla, D. José Pajares Hernández, don Luis Lashennes Faurequi, doña Inés Alonso, D. Luis García, D. Tomás Gallego y familia, D. Juan Aracta y familia, D. Valentin Fernández y señora, D. Gabino Fernández y señora, doña Francisca Cuenca é hija, don Luis Holanda y familia, doña Francisca Benis, doña Carmen Gallega, doña María Martínez, doña Elisa Martínez, doña Encarnación Gorastecava, D. Indalecio Palomo y nieta, D. Antonio Linares y señora.

De Valladolid, doña Aniceta Calderón, don Manuel del Cay y doña María López.

De Riosoco, doña Flora Martínez, doña Victoria Ancones y doña Clara Ancones.

De Salamanca, doña Obdulia Fernández, niño José Sánchez, doña Isidra Herrero y doña Josefa Yuste.

De Badajoz, D. Julio González.

De Zamora, D. Higinio Bar Gordón.

De Sevilla, doña Guadalupe Domínguez é hijo.

De Segovia, doña Inocencia Piquero y tres niños.

Han salido:

De Orense para San Sebastián, D. Eduardo Macía con su esposa.

De Valladolid para Victoria, D. Miguel Fumoli con su esposa; para San Sebastián, la esposa de D. Miguel Pardo con sus hijas; para Santander, D. Manuel Martín con su esposa y D. Ricardo Lastru, y para Gijón, D. Mariano Rueda.

De Logroño para Zaragoza, D. Roberto Solans.

De Murcia para Irún, D. Ignacio Martínez López.

De Bilbao para Ferrol, D. Luis Oquendo.

NACIMIENTOS

Han dado á luz:

En Ferrol, la señora de D. Juan Vich, un niño.

En Pamplona, la esposa de D. Domingo Guzmán de Frutos, un niño.

LOS PINTORES ARAGONESES

Una carta á Pradilla

Con mucho gusto reproducimos la carta que los distinguidos artistas y amadores del arte que frecuentan la sala de la pintura del Ateneo de Zaragoza han dirigido al insigne maestro D. Francisco Pradilla.

Dice así la carta:

«Maestro y paisano:

Un grupo de artistas aragoneses, entusiastas del Arte y ganosos de robustecer sus afecciones sobre el yunque del trabajo, se han congregado para buscar fuerza en la unión, comenzando su obra de cultura á la sombra del Ateneo de Zaragoza, con la fundación de una clase de modelo vivo, primera de las varias iniciativas artísticas que piensan llevar á cabo.

En esa clase, que no sólo ha servido para juntar á los amantes de los mismos ideales, sino que es palenque diario de discusiones y pláticas artísticas, se ha manifestado desde el primer momento y se repite á todas horas con estrecha y efusiva unanimidad el deseo de rendir un homenaje á la personalidad ilustre representativa de nuestra tierra aragonesa dentro del Arte, enaltecido con los reflejos maravillosos de todos los colores que brillan en su mágica paleta. El nombre de Francisco Pradilla, el excelso maestro, es tema constante en todas las conversaciones de este grupo de artistas, así como el arte del maestro, entusiasmo perenne en nuestro cerebro y la persona del paisano, sincero y leal afecto en nuestro corazón.

Pero no somos poderosos, sino humildes; no tenemos más riqueza que la de nuestros entusiasmos, ni más dones para brindarlos que los de nuestros afectos y nuestras simpatías, los de nuestra respetuosa adhesión al maestro ilustre, al paisano honra de su región, de su patria y del arte universal que no reconoce más fronteras que las que separan la gente culta de la gran masa ineducada, al espíritu beocio de ciertos paisanos de los helos idealistas mantenidos por común doctrina de este grupo.

Por eso, maestro, nuestra ofrenda ha de ser forzosamente modesta, y como tal de aquellas que más honran á las personas que la ofrecen si la ven aceptada, que al que la acepta cuando le es ofrecida. Con esa consciente humildad se atreve este grupo á suplicar los honrés aceptando su presidencia de honor, entendiendo ser mayor el nuestro por teneros que el nuestro al contar con vuestra incondicional adhesión y eterno agradecimiento.

En todo caso sirvan estas líneas como testimonio de que, congregados en Zaragoza los artistas aragoneses, y al dirigir sus ojos hacia la más alta estrella de su cielo artístico, la ven resplandecer con luminosidad gloriosa alumbrando el nombre de su querido paisano Francisco Pradilla. Y de que en este modesto hogar del arte aragonés el nombre de usted encuentra el mismo acogimiento de respeto y cariño con que en el hogar honrado se habla del padre ausente, cuando como

en este caso encuéntrase laborando, para honor de los suyos que le quieren, para orgullo de su pueblo que le rinde su estimación y gloria de su patria que le cuenta en el número de sus hijos más ilustres, con más alta y honrosa justicia aclamados.

Zaragoza, 30 junio 1912.

El marqués de Aranza, Dionisio Lasuén, J. J. Gárate, José Valenzuela La-Rosa, José M. Espinasa de los Monteros, T. Pamplona, Antonio González, Jesús Altura, Luis de la Figuera, Félix Lafuente, José Gallego, Antonio Aparici, Enrique Cubero, Fructuoso Orduna, Domingo Ainaga, Abel Bueno Gtos, Román Cellalbo, Rafael Aguado, Ambrósio Ruste, Angel Diaz, Elías García, Manuel Hernández, Antonio Trallero, Mariano Aza, Joaquín Repollés, José García Mercadal, Miguel Angel Navarro, Rufino Ginés, Julio García Conday, Enrique Viano, Mariano Obiols, Manuel Bosque, Jesús Ruiz de Velasco, Virgilio Escoriaza, Ignacio Fondévila.»

ORDEN BOTIJIL

Nuestros trenes rápidos

En el Ferrol.

FERROL. (Lunes, noche.) Han llegado á este departamento los viajeros del rápido de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Hicieron el viaje en el hermoso y cómodo vapor «Comercio».

Pasaron la «Marola» estando el mar algo picado.

Esto dió lugar á ligeros mareos, suscitándose graciosísimos incidentes.

A pesar de todo, la animación no decayó un solo momento durante la corta travesía, que se pasó en un abrir y cerrar de ojos.

El buen humor madrileño no es cosa que se pierda por eso.

Al desembarcar los viajeros en el muelle fueron objeto de un cariñoso recibimiento.

En pequeños grupos recorrieron esta bonita población, dirigiéndose luego á visitar los Arsenales de la Compañía Española de Construcciones navales.

Los ingenieros y los empleados enseñaron cuanto hay que ver en los Astilleros, Arsonal y talleres.

Detuvieronse principalmente en los talleres de forjado, construcción de turbinas, herrería y máquinas.

Visitaron también con gran detenimiento los Astilleros, donde está el acorazado que será botado al agua en septiembre, y el «España», el que se está dotando de maquinaria.

Estuvieron largo rato contemplando los trabajos de la máquina cosal que allí funciona y la colocación de las últimas chapas de blindaje al nuevo acorazado.

Recorrieron luego el hermosísimo dique para buques de 20.000 toneladas, admirando esta obra colosal.

Vieron vaciar piezas de acero y hierro y remachar con las grandes máquinas eléctricas.

Los expedicionarios salieron satisfechísimos de su visita á estos grandes arsenales y de las múltiples atenciones de que fueron objeto.

A las siete de la tarde regresaron á la Coruña.

FERIAS Y FIESTAS

EN CIUDAD REAL

CIUDAD REAL. (Lunes, noche.) Desde el día 14 al 22 del actual se celebrarán en esta capital grandes ferias, brillantes fiestas y excelentes corridas de toros, para honrar la festividad de su excelsa Patrona, la Virgen del Prado.

Habrán solemnes vísperas en la iglesia principal de las Ordenes militares de Caballería y funciones religiosas en la catedral, con sermón y procesión. Y en la octava predicará el docto y elocuentísimo capuchino padre de Benisa.

En la feria, espléndidas iluminaciones; gran diana por las bandas de música Provincial y Municipal; conciertos en los paseos públicos; disparo de cohetes; festival infantil en el palacio de la Diputación, cantándose el Himno á la Bandera; Exposición de trabajos en la Escuela de Artes y Oficios; elevación de globos grotescos en el real de la feria; cinematógrafo al aire libre; gran fiesta de aviación por el aviador Tissier; toros de Surgá, estoqueados por Machaquito, Bienvenida y Cocherito; toros de Pérez de la Concha, por Machaquito, Mazanillito, Bienvenida y Cocherito; adiciones musicales en el real de la feria; carreras de velocidad y resistencia en bicicleta; fiesta ciclista en el circo taurino; veladas musicales y cinematógrafo en el paseo del Pilar; elegante matiné; fuegos japoneses; gran traca de 500 metros en el paseo del Prado; funciones en los teatros de Verano y Cervantes, y gran feria de ganados.

Habrán trenes especiales económicos para facilitar la concurrencia de forasteros.

EN GIJÓN

La fiesta de la Flor.

GIJÓN. (Lunes, noche.) Activante los trabajos para la fiesta de la Flor, que se celebrará en el patio y en los claustros del Instituto de Jovellanos.

Están á punto de terminar los trabajos para la Exposición de flores.

Las niñas entregarán las macetas que les fueron dadas hace meses, y aquella que la presente mejor cuidada, recibirá un premio.

Se celebrará la fiesta el próximo día 15, precedida de otra de carácter literario en el teatro Dindurra, que presidirá D. Jacinto Benavente.

Luego se procederá á la apertura de la Exposición.

D. Jacinto Benavente llegará el miércoles y se hospedará en el domicilio de D. Santia go Najera Alesón, opulento capitalista.

Regatas suspendidas.

A causa de la galerna que ha azotado esta costa, se han suspendido las regatas de patinadores.

Llegan los toreros.

Han llegado los diestros Cocherito y Gaona.

Las fiestas de Begoña

La procesión.

BILBAO. (Lunes, tarde.) A las seis de la tarde salió del Patronato Obrero de Bilbao la procesión que se dirige al santuario de Begoña.

Desde las primeras horas de la tarde aflu yó numeroso público, estando encargada de mantener el orden la Guardia municipal.

La Diputación y el Ayuntamiento fueron en Corporación al Patronato á esperar al nuncio.

Dentro del edificio no se podía dar un paso.

A las cuatro y media llegó Mons. Vico, y cinco bandas de música saludaron su presencia entonando el himno pontificio.

Entró el nuncio bajo palio en la capilla del Patronato, rodeado de los demás preladós, y pasó á revestirse.

La procesión salió organizada por el orden siguiente:

Siervas de Jesús que fueron de enfermeras en la peregrinación á Tierra Santa; señoras y caballeros peregrinos; una bandera de la Adoración nocturna; secciones de Erandio, Ceanuri, Castillo Elijaebitia, Eibar, Orduña, Santurce, Oñate, Deusto, Elorrio, Alegria, Rentería, Cestona, Tolosa, Baracaldo, Irún, Villafranca, Durango, Amorevieta, Vergara, San Sebastián, Elgoibar, Mondragón, Villareal, Arechavaleta, Portugalete, Lugo, Madrid, Begoña, Vitoria, Coruña, Santander, Monforte, Burgos, Pamplona, Santander y Sarriá.

Señalan el clero secular y las Ordenes monásticas, y después el palio con el nuncio, que llevaba la Custodia, rodeado del cardenal de Sevilla, de los arzobispos de Burgos y Manila, de los obispos de Orense, Lugo, Dora, Vitoria, Niza y La Guaira; dos preladós domésticos, tres protonotarios, un provisor y el fiscal de la Real Capilla.

Detrás marchaban el Ayuntamiento de Bilbao y la Diputación.

En la procesión figuraban cinco bandas de música.

Al salir se dispararon multitud de cohetes.

En el trayecto hasta Begoña se habían alzado cinco altares, ante los que se detuvo la Custodia y se cantaron maitines.

En el primer altar dijo una plática un padre franciscano.

Llegada á Begoña.

Al llegar la procesión al límite de la jurisdicción de Begoña, donde se había levantado un arco, fué recibida por el Ayuntamiento de este pueblo, que se incorporó á la comitiva.

La entrada en la Basílica fué señalada por el volteo de las campanas y los disparos de cohetes y morteros, mientras las cinco bandas de música tocaban la Marcha Real y el himno pontificio ante un gentío enorme, que se apiñaba junto á las puertas del templo.

En el interior de la Basílica, que estaba deslumbradora, pronunció una extensa plática el obispo de Ciudad Real, ensalzando la fiesta y dando gracias á los fieles por su asistencia.

Después de reservar se disolvió la peregrinación.

Otras fiestas religiosas.

A las diez de la noche se celebró la fiesta de los adoradores nocturnos, predicando el obispo de Lugo, y de madrugada la fiesta de la espiga y la bendición de los campos.

Las huelgas de Zaragoza

Impresiones optimistas.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Ha transcurrido la tarde tranquilamente.

En algunas calles han sido vistos pequeños grupos de huelguistas en actitud pacífica.

Dícese que algunos albañiles asociados han solicitado trabajo de patronos asociados.

En todas las obras á cargo de éstos ha trabajado escaso número de obreros.

La Guardia Civil ha protegido las obras.

El gobernador civil permanece en su despacho, recibiendo detalles de la huelga y transmitiéndolos al ministerio de la Gobernación.

Le ha visitado esta noche el presidente de la Unión Ultramarina y de dependientes del comercio y de la banca para manifestarle que estos asociados no secundarán la huelga de los albañiles.

Atribúyese importancia á esta manifestación, pues indica que no llegará á plantearse la huelga general.

Mañana se reunirán los obreros carpinteros y ebanistas para tratar de la huelga de los albañiles y de si deben secundarla ó no.

Los camareros.

Los camareros de hoteles y cafés se reúnen á última hora de la noche para tratar de la huelga de camareros.

Se dice que los camareros de hoteles se darán de baja en la Sociedad El Porvenir.

El alcalde ha citado para mañana á los presidentes de las Sociedades de patronos y obreros albañiles y camareros para intentar una solución.

Algunos camareros de hoteles han visitado á los patronos solicitando volver al trabajo, reconociendo el fracaso de la huelga.

Los hoteles funcionan normalmente.

Disponen los patronos de toda la servidumbre que necesitan.

Los Centros obreros están animadísimo esta noche.

Es general la creencia de que no se llegará á la huelga general.

Tal impresión, al menos, domina á última hora de la noche.

ANDALUCIA

Los conflictos obreros.

MALAGA. (Lunes, noche.) La Comisión de la Junta directiva de la Asociación de patronos ha visitado al gobernador civil, cuya conducta en la actual cuestión obrera es unánimemente elogiada por obreros y patronos.

Como resultado de esta entrevista, la Asociación patronal ha dirigido al Sr. Canalejas el siguiente telegrama:

«La Directiva de la Asociación patronal, previendo la agravación del presente conflicto obrero, ha visitado al gobernador civil para pedirle que garantice la vuelta al trabajo, temiendo que se repitieran ahora las lencidades cuyo fatal influjo se toca actualmente, y para rogarle se eviten las coacciones y amenazas, saliendo satisfechos altamente de la conducta y propósitos del gobernador, pidiéndole endrigo apoyo ante los intereses que representamos.—Presidente, Marqués de Doring.»

La elección de Sevilla.

SEVILLA. (Lunes, noche.) Siguen siendo incompletos los datos de la elección parcial efectuada ayer; pero los que quedan por llegar no alteran el resultado; es decir, el triunfo de D. Nicolás Luca de Tena.

Asamblea de la Asociación patronal.

MALAGA. (Martes, madrugada.) Ha terminado la Asamblea de la Asociación patronal.

Ha habido gran concurrencia, asistiendo todos los criadores, exportadores de vinos y dueños de talleres y barrilerías.

Se ha acordado por aclamación mantener el cierre de las bodegas y barrilerías, mientras los obreros no depongan su actitud intransigente respecto á los patronos boicottados; aprobar, concediendo un voto de gracias, la gestión realizada por el marqués de Loring y la Junta directiva cerca del gobernador civil, cuya actitud es elogiada, y dar las gracias por análogas gestiones á la Cámara de Comercio.

Ha sido nombrada una ponencia para que estudie la creación del Patronato de obreros libres.

Oficiosamente se supo que la Asociación gremial de las industrias gráficas y la Asociación de consignatarios de vapores se sumarán á la Asociación patronal, completando la potencia de ese organismo, que abarca ya todas las clases patronales mercantiles é industriales de Málaga.

Estado de Limeoño.

SEVILLA. (Lunes, noche.) Después de la corrida, el doctor Vázquez Elena ha visitado á Limeoño en su domicilio, apreciándole un enorme varetazo en el pecho y diferentes contusiones en todo el cuerpo.

Le ha puesto compresas de algodón en el pecho y le ha recomendado quietud.

Se ha teleografiado á Manzanares, donde Limeoño y Galito debían torear mañana, anunciando que no van.

También dejará de torear Limeoño el 14 en Sevilla, el 15 en Cádiz, el 17 en Cazalla, y es posible que reanude sus tareas el 18 en Málaga.

Se dice que en las corridas que deje de torear Limeoño le sustituirá Fernando Gallo.

Emigrados portugueses á América.

ALMERIA. (Martes, mañana.) Han llegado 40 emigrados portugueses, procedentes de diversos puntos.

La mayoría de ellos ofrece un aspecto deplorable.

Marcharán á América en el primer vapor. La Po'cia los vigila.

En el vapor Plaza salieron hoy para el Brasil seis emigrados, según os telegrafó.

Elección parcial.—Muerte de un banderillero. Una carta.

SEVILLA. (Martes, mañana.) Se ha verificado con tranquilidad la elección en la sección de la capital que dejó de constituirse el domingo.

—Después de serle practicada una operación quirúrgica, falleció el banderillero Pedro Rojas (Recortes), que figuró en las cuadrillas de Morenito de Algeciras, Pepete y Vázquez.

—El diputado Sr. Serrano Carmona ha publicado en los periódicos una carta abierta en que ataca al Sr. Borbolla por la conducta que ha observado en la solución del pleito de los liberales.

CATALUÑA

Una demente intenta matar á un médico.

BARCELONA. (Martes, mañana.) Al anocheecer se presentó ayer en la clínica del doctor Formiguera una individuo, de una manera extraña.

Sus ademanes eran violentísimos, y con gritos descompensados daba muestras de una gran excitación.

Los que se hallaban en la clínica, al ver la actitud de María Odena, pues éstos son el nombre y el apellido de la mujer, cerraron las puertas.

María disparó dos tiros de revólver contra la cerradura.

Acudieron los agentes, deteniéndola y llevándola á la Comisaría. María daba evidentes muestras de una excitación extraordinaria.

Ya dentro de la Comisaría pidió que le permitiesen ir á un lugar excusado, en donde se tomó una cantidad de laudano que llevaba á prevención.

Su estado es gravísimo.

Ha confesado que tenía el propósito de matar al doctor.

El doctor y los ayudantes han declarado que se trata de una pobre demente.

El Orfeón de Toulouse.

BARCELONA. (Martes, tarde.) El jueves llegará a Barcelona el Orfeón de Toulouse en excursión artística.

Al día siguiente visitará al Ayuntamiento, donde dará un concierto, y luego otro a las autoridades.

Contrabando.

En Santa Coloma fué apresado un falucho mallorquín por un vaporcito de la Arrendataría que iba en crucero.

Los tripulantes, al ver el vapor, arrojaron al mar el cargamento.

Los marineros echaron un bote al agua y recogieron 18 bultos de tabaco y cinco cajas llenas de picadura.

La faena fué durísima, pues el mar estaba alborotado, hasta el punto de que zozobró uno de los botes.

El falucho y los tripulantes fueron conducidos a Barcelona.

Agresión a un doctor.

La agresora del doctor Formiguera, de cuyo hecho dimos cuenta anoche, ha ingresado en el hospital en clase de detenida.

Ha confesado que tenía el propósito de matar al doctor y suicidarse luego.

Estuvo hace algún tiempo en la clínica, donde se le practicó una operación, de cuyo resultado no estaba satisfecha, y de ahí su propósito.

Para poder penetrar en la clínica se vistió de señora y entregó al portero una tarjeta de la viuda de un fabricante de sedas.

Al entrar en el despacho del consultorio, el doctor la reconoció, y viendo que llevaba un revólver envuelto en un pañuelo, salió del despacho, dejándola encerrada en él.

Exasperada la mujer, hizo dos disparos por el ojo de la cerradura, incrustándose los proyectiles en un mueble.

El marido ha dicho que ignoraba el propósito de su mujer; pero ha asegurado que no estaba loco.

Los carlistas.

El presidente del Ateneo tradicionalista, autorizado por la Junta provincial y el jefe regional del partido, se ha alzado del acuerdo ante el delegado de D. Jaime en Madrid.

El escrito apelando del acuerdo está redactado en términos enérgicos.

El asunto, entre los del partido, sigue apasionando los ánimos.

Los ferroviarios.

Se comenta mucho el resultado de la Asamblea de ferroviarios celebrada ayer.

Al principio de la sesión, los ánimos estaban muy caldeados; pero a las doce de la noche se vió claramente que la Asamblea no estaba dispuesta a la violencia, especialmente después que Mallfré contó lo que le había ocurrido con la Compañía.

GALICIA

El cadáver de un mariner.

FERROL. (Lunes, noche.) En la playa de Tapias ha aparecido el cadáver de un mariner; se ignora si se trata de un suicidio o de la víctima de un naufragio.

Las autoridades de Marina han salido para el lugar del suceso.

Una protesta.

TUY. (Lunes, noche.) El diario local La Integridad publica hoy, traducida del portugués, una protesta enviada desde Hundaya por los hermanos Maya, súbditos portugueses que residen en Tuy y han sido expulsados—dicen—de España después de internados en Cuenca.

Regreso de fuerzas.

TUY. Han regresado a Valença do Minho las fuerzas de la sección de ametralladoras del regimiento núm. 8, que habían ido a Monzón y Arcos con motivo de los últimos sucesos.

MURCIA

Riña sangrienta.

MURCIA. (Lunes, noche.) En la calle de Mariano de Vergara, junto a la puerta de Orihuela, riñeron, por cuestiones de pasto, el cabrero Emilio Sánchez Guerrero, su hermano Miguel, José Bernal Gómez y Manuel San Nicolás.

Al separarlos los guardias vióse que estaban heridos los cuatro de arma blanca, siendo conducidos inmediatamente al hospital, en donde se les aplicó, al primero, una herida penetrante en el lado derecho del pecho; al segundo, una en el costado izquierdo; al tercero, otra de arma de fuego junto a la ingle, en el muslo izquierdo, y al cuarto, cortaduras penetrantes en ambas manos.

Emilio Sánchez está agonizando.

VALENCIA

Siguen los incendios.

VALENCIA. (Lunes, noche.) Siguen los incendios en los montes de la provincia.

Hoy les ha tocado a los montes de Cuatrebordá, de Macastre, Sучente y Salient.

En total se han quemado cincuenta mil pios.

Miseria.

A bordo del transatlántico italiano Savoia han embarcado, con rumbo a Buenos Aires, 213 emigrantes.

La mayoría se han visto precisados a emigrar por causa de la sequía pertinaz, que acabará por arruinar totalmente esta región.

El obispo de Barcelona.

Precedente de la ciudad condal ha llegado el prelado doctor Laguarda.

El Sr. Salillas.

CASTELLON. (Lunes, noche.) Para el próximo día 15 es esperado el Sr. Salillas, quien vendrá a pasar unos días con el diputado a Cortes Sr. Santa Cruz, en la villa de Benicasin.

Se organiza un acto político para que diga la palabra al público el diputado radical.

Mitín en Sueca.

VALENCIA. (Lunes, noche.) Procedente de Cullera llegó a Sueca esta mañana D. Pablo Iglesias.

Le esperaba un centenar de personas. Empleó la mañana en visitar los Centros obreros y uno republicano.

Por la noche se ha celebrado el anunciado mitín en el teatro Serrano.

Han hablado dos obreros y, finalmente, don Pablo Iglesias.

Como de costumbre, ha tronado contra el clero, la burguesía, la cátedra y el Ejército, y se ha terminado excitando a los obreros a que se inscriban en la Unión General de Trabajadores.

VASCONGADAS

Obsequio a dos periodistas.

BILBAO. (Lunes, noche.) En el Círculo de la Juventud conservadora han sido obsequiados esta noche con una comida íntima

el director del semanario ilustrado Nuevo Mundo, D. Domingo Tejera, y el redactor jefe de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, D. Manuel Delgado Barreto.

El presidente de la Juventud y D. José Urizar agasajaron a los reunidos con tabacos.

La fiesta, que terminó a las doce de la noche, transcurrió en una intimidad cordial con la mayor animación y alegría.

Al final se sacaron varias fotografías.

Las modistas madrileñas.

BILBAO. (Lunes, noche.) Las modistas madrileñas han hecho hoy una excursión a Guernica.

Han almorzado en la isla de Chacharramendi.

Esta noche han asistido a una fiesta organizada en su honor en el «cine» Vizcaya.

Hallábase éste completamente lleno de público, que ha ovacionado a las modistas.

Informaciones del extranjero

SALVANDOSE DEL NAUFRAGIO

ICEBERGS CAÑONEADOS

Medida radical.

NUEVA YORK. Ha regresado a este puerto el crucero de guerra yanqui Birmingham, enviado por el departamento de Marina para recorrer los parajes donde naufragó el Titanic.

Su capitán ha contado lo siguiente: «El 3 de julio, mi buque atravesaba una zona brumosa.

Sus faros eléctricos no podían romper las nieblas.

Como el sitio por donde navegábamos era peligroso, doblé el número de vigías y ordené que fueran tocadas constantemente las sirenas. De pronto, uno de los vigías avisó de que corríamos peligro.

Detúvose el barco, y yo subí al puente para examinar la situación.

El Birmingham había entrado en una especie de callejón formado por gigantescos icebergs, bloques de hielo de unos ochenta pies de altura.

Muy alarmado, observé que los icebergs se aproximaban.

Ibamos a ser cogidos entre sus gigantescas masas, y aplastados.

No quedaba tiempo para salir del callejón. Entonces tuve una inspiración repentina.

Mandaba un barco de guerra. En los barcos de guerra hay cañones.

Di una orden, y los artilleros corrieron a las baterías.

Y rompieron un fuego terrible contra los icebergs.

La medida fué radical y de pronto resultó.

A los quince minutos los icebergs habían sido destruidos, y de sus moles sólo quedaban centenares de pequeños fragmentos, que el mar convertía en juguetes de sus olas caprichosas.

En vista del buen éxito del cañoneo, nos dedicamos a perseguir las montañas de hielo flotante y a bombardearlas.

Hemos destruido infinidad de ellas.

Los periódicos aconsejan al Gobierno que en la época del deshielo, cuando se hace peligrosa la navegación por las costas de Terranova y de Nueva Escocia, sean enviados buques de guerra, que por medio de torpedos y balas de cañón destruyan los icebergs y eviten así ocurran catástrofes marítimas.

La prosperidad inglesa

Estadísticas.

LONDRES. El Board of Trade ha publicado la estadística del comercio inglés, correspondiente al mes de julio último.

Sus cifras han sorprendido, porque nadie esperaba que fueran tan satisfactorias.

No obstante la huelga de obreros de transportes, que causó muchas pérdidas y originó perturbaciones infinitas, el comercio inglés, en el mes de julio, ha alcanzado un grado de prosperidad extraordinario.

Las exportaciones aumentaron en 7.378.724 libras esterlinas, y las importaciones en 7.226.170, en comparación con las cifras de julio de 1911.

Sin embargo, en este último mes hubo grandes aumentos sobre igual período de 1910.

Los periódicos ministeriales se muestran orgullosos de esta prosperidad, y dicen que es debida en gran parte a los efectos de las medidas financieras del ministro de Hacienda David Lloyd George.

EN FRANCIA

Reforma de la ley de juegos

Hasta el 55 por 100!

PARIS. El mes pasado, en el Senado, el subsecretario del ministerio de Interior, monsieur Pablo Morel, dijo, en nombre del Gobierno, que en breve sería sometido a las Cámaras un proyecto de reforma de la ley de Juegos.

Según lo establecido en la ley del 15 de junio de 1907, el Estado se queda con el 15 por 100 de los productos brutos del juego logrados por los Casinos, balnearios y hoteles y círculos de recreo de las poblaciones que tienen, por sus aguas medicinales, clientela cosmopolita.

Los ministros de Hacienda y de Interior preparan actualmente la modificación de la ley dicha.

La parte con que el Estado se queda de los productos brutos del juego, y que destina a obras de higiene y de asistencia, será elevada considerablemente.

Se establecerá un porcentaje progresivo,

que llegará hasta el 55 por 100 en aquellos establecimientos donde la «cagnote» realiza cada año varios millones de francos.

El proyecto gubernamental será discutido y aprobado este mismo año, apenas sean reanudadas las tareas parlamentarias.

La recaudación que se obtenga por el concepto de contribución sobre el juego será afectada a un capítulo especial de la ley de Presupuestos de 1913.

UNA INFORMACION

Pinturas que tienen veinte mil años

El descubrimiento de la niña.

PARIS. Le Matin publica en primera plana la siguiente información:

«Un noble español, D. Marcelino de Santuola, que se habla distinguido particularmente por sus descubrimientos paleontológicos y arqueológicos, exploraba un día las cavernas de su dominio de Altamira, cerca de Santander.

Exhumaba osamentas y guijarros cuando su pequeña hija, que habla llevado consigo, lanzó un grito:

— ¡Papá! ¡Un jaball!

Extrañado el sabio, miró y descubrió, en efecto, sobre los muros de la caverna, numerosos animales pintados a mano.

Eran jabalíes, bisontes, caballos, etc.

Don Marcelino sometió su descubrimiento al Congreso internacional arqueológico de 1879, y después, a otros Congresos sabios. Pero hasta hace poco no ha sido comprobada y admitida la autenticidad de dichas pinturas y no se ha llegado a fijar, aproximadamente, la fecha de su confección.

Esta fecha es, no hay que decirlo, una fecha prehistórica. Se estima que esos dibujos pueden remontarse a una antigüedad de veinte ó veinticinco mil años. La raza que habitaba entonces el Norte de España debía ser la raza conocida por el nombre de *origínciana*.

En un artículo que publica el Illustrated London News son ofrecidas reproducciones de varias de esas pinturas y dadas explicaciones de su origen.

Parece que los colores empleados por los artistas de aquella época eran óxidos naturales. Igualmente, los citados artistas poseían lápices. Parece que se sirvieron de brochas para extender los colores sobre las paredes de la caverna.

Las pinturas estudiadas en la caverna de Altamira son particularmente notables por su ejecución.

Se supone que dicha caverna debió ser una especie de templo, que quisieron así adornar y decorar.

¿Cuál podrá ser el valor en venta de esas pinturas? Todas las suposiciones son admisibles.

Dado que actualmente un cuadro cualquiera del siglo XVIII, es decir, de una antigüedad de cien años, vale 100.000 francos, una pintura cuya antigüedad se remonta a doscientos cincuenta siglos debe valer, matemáticamente, 250 veces más. El lector puede hacer la operación por sí mismo.»

MISCELANEA

Poincaré conferencia.

SAN PETERSBURGO. Después del almuerzo celebrado en Krasnoie Selo, en honor del Presidente del Consejo de Ministros franceses, éste se despidió del Czar, regresando a esta capital, donde celebró una entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Sazonoff.

Se asegura que en la conversación que sostuvieron pudieron advertir ambos ministros su perfecta comunión de miras y criterio.

Toma de posesión.

QUITO. El nuevo Presidente de la República, Sr. De la Plaza, tomará posesión el 1 de septiembre.

Los católicos alemanes.

COLONIA. Se celebró esta mañana una gran Asamblea pública de organización escolar católica, preconizando todos los oradores la creación de la escuela confesional.

A raíz de hablar el último de los oradores inscriptos, se reunió la Asamblea en sesión secreta, votando por unanimidad: primero, una moción a favor de la libertad política y económica del Papa dentro del ejercicio de su Santo ministerio; segundo, otra moción a favor del dinero de San Pedro y, tercero, una proposición pidiendo la abrogación de la ley votada contra los jesuitas, y por gran mayoría de votos una moción referente a los socorros que hayan de concederse a las Asociaciones de San Bonifacio y San Rafael, para los emigrados católicos.

ITALIA Y TURQUIA

Tirantez turco-búlgara.

SOFIA. En una reunión celebrada por las Sociedades de beneficencia de Macedonia y en la que tomaron parte hombres de todos los partidos políticos, se pronunciaron discursos censurando la conducta de los turcos con los búlgaros de Macedonia y pidiendo al Gobierno de Sofía tomase una actitud enérgica con respecto a Turquía.

No hay negociaciones.

CONSTANTINOPLA. Hussein Djavid desmiente que haya, en unión del ex ministro Said Halim pachá, negociado en Suiza con delegados italianos respecto a la paz.

Síntoma alarmante.

VIENA. Los periódicos austriacos anuncian que a consecuencia de las noticias que recibiera el Rey de Bulgaria, interrumpió su estancia en Hungría, retornando a la capital de su Reino.

Periódicos suspendidos.

CONSTANTINOPLA. El Tanin, órgano del Comité Unión y Progreso, ha suspendido su publicación.

El director, con otros prohombres del partido, ha salido para Salónica.

Los demás periódicos del Comité dejan también de publicarse.

Vuelta a la acción.

ROMA. La Tribuna califica de absurdos todos los rumores de negociaciones pacíficas y da a entender que se reanudarán con más energía las hostilidades en Africa y acaso en el mar Egeo.

Los albaneses del Sur.

CONSTANTINOPLA. Ismael-Kensal, que se halla en Valona, ha notificado al ministro de la Guerra que los albaneses del Sur, a consecuencia de su intervención, renuncian a formular peticiones especiales.

Se declararán satisfechos con las concesiones que se hagan a la Albania septentrional. El ministro de la Guerra ha ordenado se suspenda hasta nueva orden el reclutamiento en el vilayeto de Kossovo.

Una promoción de honor.

ROMA. Ha sido ascendido a contraalmirante el capitán de navío Millo, que mandaba los cinco torpederos italianos que atacaron de noche los Dardanelos.

Todos los oficiales que tomaron parte en esa expedición han sido también ascendidos.

SOBERANOS Y PRINCEPES

Cuestión de etiqueta.

MUNICH. En la alta sociedad de Baviera no se habla sino del incidente que ha surgido entre dos Princesas de la Familia Real bávara.

El Príncipe Frantz, segundo hijo del Príncipe heredero, Luis, debía hacer, acompañada de su esposa, la Princesa de Croy, su entrada solemne en Munich.

Pero la Princesa Gisela, esposa del segundo hijo del Príncipe Regente, se opuso a ello, alegando su título de hija del Emperador de Austria.

Dijo que debía entrar antes que la Princesa de Croy.

Esa apeló al Príncipe Regente, que desaprobuó las exigencias de la Princesa Gisela, alegando que la esposa de un hijo del Príncipe heredero tiene la supremacía en caso semejante.

La Princesa Gisela y su marido el Príncipe Leopoldo, molestados por esta decisión, se han abstenido de asistir a las fiestas en honor del Príncipe Frantz.

AVISOS UTILES

VICHY-CELESTINS es la mejor y la más pura agua de mesa.

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Conservas Las Palmas

Con motivo de hacer reformas en el RESTAURANT CASERSA, permanecerá cerrado al público desde el 16 de agosto hasta el 15 de septiembre.

Nuestros Viajes Económicos

EXCURSION A PARIS

Excursión a París, Bruselas, Amberes, Ostende y Londres

Salida 14 de septiembre.

Es siempre difícil reunir en las condiciones de un viaje el «máximum» de confort con el «mínimum» de gastos. Gracias a las concesiones que nos hacen, en beneficio de nuestros lectores, las Empresas de transportes y los hoteles, podemos resolver felizmente este complicado problema.

Los dos viajes que anunciamos hoy, en condiciones tan económicas, los dedicamos especialmente a quienes quieran, antes de volver a las tareas diarias, visitar con provecho las grandes urbes del Noroeste de Europa, cuyas bellezas atraen millares de turistas.

La primera combinación: A París y sus alrededores, está dedicada a las personas que deseen conocer detalladamente la capital francesa. El programa de la segunda: París, Bruselas, Amberes, Ostende y Londres, está estudiado de tal modo, que los que se inscriban en ella podrán visitar, con todo sosiego, las poblaciones del itinerario.

Excursión a París

14 DE SEPTIEMBRE.—Salida de Madrid a las 21.

15 DE SEPTIEMBRE.—Comidas en Hundaya y Burdeos.

DEL LUNES 16 AL LUNES 23 DE SEPTIEMBRE.—En París.

Durante la estancia se visitará detenidamente la gran capital de Francia, con buenos guías-intérpretes y en lujosos breaks.

Se recorrerá los hermosos paseos y parques, las avenidas; se visitará todos los monumentos y curiosidades; los Museos del Louvre, de Luxemburgo, del Trocadero, Guimet, Galliera, Petit Palais, Cluny, etc.; el Palacio de Justicia, la Santa Capilla, admirable joya de la arquitectura gótica; el Panteón, los Inválidos, la Basílica del Sagrado Corazón, el cementerio monumental del Père Lachaise, el Jardín de Plantas y el Jardín de Aclimatación, situado en el bosque de Bolonia.

Se subirá hasta el tercer piso de la Torre Eiffel, para poder admirar el maravilloso panorama de París y sus cercanías.

En confortables automóviles se irá a Versailles, donde se visitará el Palacio, los Jardines y Trianones, y al regreso La Malmaison y Saint Germain.

Los que hagan esta excursión pueden estar seguros de que saldrán de París enteramente satisfechos y habiendo visto todas las bellezas que encierra la gran ciudad, que tantos viajeros no conocen todavía, a pesar de haber ido a ella frecuentemente.

Hemos contratado el alojamiento de nuestros viajeros con muy buenos hoteles, situados en el centro.

Durante toda la estancia funcionará un servicio de informes, donde nuestros viajeros encontrarán siempre todas las noticias que puedan necesitar.

A pesar de los muchos gastos que supone la realización de un programa tan detallado y completo, hemos podido conseguir tales rebajas, que los precios serán:

Desde Madrid... 1.ª clase, 430 pesetas. 2.ª > 360 >

Desde la frontera... 1.ª > 355 > 2.ª > 285 >

Pedid el programa detallado, que enviaremos gratuitamente a cuantos lo soliciten.

París, Bruselas, Amberes, Ostende y Londres

Programa:

14 DE SEPTIEMBRE.—Salida de Madrid a las 21.

15 DE SEPTIEMBRE.—Comidas en Hundaya y Burdeos.

16 Y 17 DE SEPTIEMBRE.—Primera estancia en París. Durante ella se hará un paseo de orientación en break y una excursión a Versailles en automóvil.

18 DE SEPTIEMBRE.—Salida por la mañana para Bruselas. Tarde: primera visita de la capital belga en break.

19 DE SEPTIEMBRE.—En Bruselas. Continuación de la visita, en break, por la tarde.

20 DE SEPTIEMBRE.—Excursión a Amberes, que se visitará en break.

21 DE SEPTIEMBRE.—Se saldrá de Bruselas para Ostende, donde se llegará a la hora de almorzar. Por la tarde, estancia en Ostende, y por la noche, salida para Londres.

22, 23, 24 Y 25 DE SEPTIEMBRE.—Estancia en Londres, que se visitará detenidamente durante estos días, con guías-intérpretes y en coches. Haráse, además, la clásica excursión a Hampton-Court, visitándose a la vuelta Richmond y Kew.

26, 27, 28 Y 29 DE SEPTIEMBRE.—Segunda estancia en París. Por las mañanas se visitará los Museos y los monumentos del centro; por las tardes, paseos en break.

30 DE SEPTIEMBRE.—Regreso a España.

Remitiremos a los que lo deseen el programa detallado de esta excursión, redactado sobre las bases indicadas.

Lo mismo que para la otra combinación hemos podido conseguir grandes rebajas, lo que nos permite organizar este viaje por los precios siguientes:

Desde Madrid... 1.ª clase, 720 pesetas. 2.ª > 650 >

Desde Hundaya... 1.ª clase, 645 > 2.ª > 575 >

Podemos asegurar a nuestros lectores que no dejarán de ver en las poblaciones indicadas nada importante; admirarán detenidamente lo más notable que encierran.

Nuestra experiencia y el éxito de

INFORMACIONES DE MADRID

CARTA ABIERTA

En defensa propia

Para el Sr. Moneva y Puyol.

En el número 19.901 de este ilustrado é independiente diario aparece, firmado por usted, un artículo titulado «Vida universitaria», en el que arremete contra parte del profesorado oficial español.

Termina dicho artículo con las siguientes palabras:

«La Universidad no es de sus claustrales, mas de su país. El Estado, su administrador, en parte conspira contra ella, en parte la abandona. Y yo escribo esto hoy para decir al verdadero dueño del predio atacado:—Sociedad, tu finca destruyen.»

Y mientras llegan refuerzos, yo, su conductor, porque ayudo a pagarla; su guarda jurado, porque me obligué a servirla, la defenderé cuanto pueda.»

Siguiendo el simil, nos toca decir á nosotros que también somos conductores, porque coadyuvamos á su sostenimiento; nos hemos obligado á servirla, luego defenderla es de nuestra incumbencia, es deber de ciudadanía.

Mas para defender á alguna persona ó cosa, ha de ser atacada, ó amenazada cuando menos. Afortunadamente, nada de esto ocurre. Los universitarios y nosotros caminamos por senderos análogos que conducen á metas diferentes: ni nosotros somos óbice para que ellos consigan su fin ni á nosotros nos estorban para llenar nuestro cometido. Al contrario, son faro que señalan nuestra ruta. Unos y otros trabajamos en pro de la cultura patria. No destruímos «la finca»; nos esforzamos en embellecerla. No hay, pues, motivo para ser blanco de sus acres censuras.

Trataré de demostrarlo.

En el apartado que encabeza el epígrafe «Imitación», dice el Sr. Moneva y Puyol: «Ser catedrático de Universidad exige haber cursado una de las Facultades hasta coniarla al grado de doctor; pero la ambición de lograr ventajas del Profesorado ha surgido, años ha, en muchos que no lo eran, que no tenían ya tiempo de trabajar para serlo; que por inteligencia escasa ó aplicación débil jamás hubieran podido alcanzar aquella investidura.»

Para poner en vías de realidad esa pretensión, una verdad sutilizada, se convirtió en sofisma, como una herramienta puede servir de arma delinciente.»

Desde la argumentación hasta el encogimiento de hombros (por no decir otra cosa), muchas objeciones podemos hacer á esas afirmaciones, á esos desplantes. Huyamos de la palabrería. Expongamos hechos.

La mayoría de los catedráticos de Escuelas de Comercio, que es á quien más directamente alude el Sr. Moneva, somos bachilleres, todos profesores mercantiles; el número de años de estudio para lograr ambos títulos es el de diez (seis de bachillerato y cuatro de la carrera mercantil). En diez años, cuando menos, licenciado en Ciencias ó en Letras, si se puede llegar á ser. Para ser catedrático de Instituto es suficiente ser licenciado en una de ambas Facultades.

No tiene, por consiguiente, mucho fundamento el Sr. Moneva para decir que la ambición del Profesorado (noble ambición en todo caso) ha surgido en muchos que no tenían tiempo de trabajar. No; pues hay varios profesores de Comercio que á los veinticinco, veinticuatro, veintitrés é incluso á los veintidós años, en refidas oposiciones, juzgadas por compañeros (supongo que el Sr. Moneva no se molestará porque llamemos así á los de grado académico superior, como tampoco lo haría un compadante porque se lo llamase un capitán) de distintos Centros: Universidades, Escuelas de Ingenieros, Institutos y Escuelas de Comercio, lograron el honroso título de catedrático, alcanzaron la toga profesional, ya que no la insignia de doctor, cosas muy distintas. No fué, por lo tanto, el tiempo lo que nos faltó. ¿Inteligencia?... Que respondan los dignísimos jueces á que antes aludíamos.

El Sr. Moneva y Puyol se extralimita al adjectivar de ridícula planta á las Escuelas profesionales, que—según dicho señor—no producen más que sembradura, es decir, nuevos catedráticos de los mismos Centros. Con toda la energía de mi juventud protesto de tan peregrina aseveración. Las Escuelas profesionales, y, por consecuencia, las de Comercio, producen cosecha, no sembradura solamente. Otra cosa muy diferente sería la riqueza pública española si, imitando á pueblos como Bélgica, Suiza, Inglaterra, etc., los hombres de ciencia, los pedagogos, se cuidasen de ir mejorando la instrucción industrial y mercantil—sin descuidar la universitaria—, en lugar de gastar tiempo y energías en censurar á ciertos enseñadores dejen ó no llevar unas cuartas de encaje en la manga de la túnica profesional ó unos metros de raso en la toga de catedrático...

Respecto á que el Profesorado de Comercio no admita en sus oposiciones doctores, no es completamente exacto, porque para las cátedras de idiomas (Francés, Inglés y Alemán) basta el título de licenciado en Letras, y en las restantes disciplinas hay catedráticos que, aparte ser profesores mercantiles, son licenciados ó doctores en Derecho, Ciencias ó Farmacia, explicando asignaturas importantes ligadas con la carrera de Leyes, con la de Ciencias Exactas y otras y con la de Ciencias Físicoquímicas el resto; prueba irrefutable de lo que afirmamos y sostenemos será la relación de los siguientes distinguidos catedráticos de las Escuelas de Comercio de Madrid, Valencia, Sevilla, Cádiz, Málaga, Zaragoza, Valladolid, Santander, Coruña, etc., Sres. Bergamín (D. Francisco y D. Pablo), Crespo Azorín, D'Angelo, Rodríguez de la Borbolla, Brugada, Ansoarena, Bascuñana, Téllez, Allué, Vidal, Cantalapiedra, etc., etc.

Pero aunque así no fuese, yo invito al señor Moneva y Puyol á que antes de censurar á parte del Profesorado oficial español se entere de la idoneidad de los mismos, y adquirirá la convicción de que los catedráticos de Comercio son, en el terreno científico y pedagógico, tan respetables como lo pueden ser los universitarios, á los que pretendemos imitar por lo que á su saber respecta, por lo que se refiere á sus aptitudes para la enseñanza; pero no en lo que á sus ceremonias y atributos externos se relaciona.

Considerándole como se merece, es de usted seguro servidor y compañero de profesión,

I. IGNACIO GONZALEZ COBOS.

Catedrático numerario de la Escuela Superior de Comercio de la Coruña.

La huelga de vidrieros

Hablando hoy el gobernador civil interino, Sr. Cembrano, del estado de la huelga de vidrieros, aseguró que iba camino de una rápida solución.

El punto capital ó sea el relativo al abono de los jornales devengados, se soluciona de la siguiente manera:

Los obreros no harán referencia á dicho extremo en la nota que hoy ó mañana presentarán ante el gobernador para el acuerdo con los patronos, y éstos, como compensación, se verán obligados moralmente á satisfacer dichos jornales. Por este medio se procura evitar la cuestión de amor propio, que es quizás la que sostiene actualmente el conflicto.

Es probable que mañana haya arreglo.

Jardines del Buen Retiro

La reparación de los célebres duetistas italianos Los Mary-Bruny fué recibida anoche con una estruendosa ovación por el numeroso público que había asistido á los jardines del Buen Retiro.

Tantos fueron los aplausos que la señorita Mary-Bruny se vio precisada á dirigir la palabra al auditorio para dar gracias á las señoras que asistían al espectáculo y aplaudían entusiasmadas la labor de la bella artista italiana.

También fueron muy aplaudidas las hermosas bailarinas que forman el Trio Espinosa. La elegancia de las tres señoritas que toman parte en el número y la belleza de sus movimientos hace del Trio Espinosa uno de los mejores números de variedades que se han presentado al público.

Esta noche, como martes de moda, además de los incomparables Mary-Bruny, del Trio Espinosa, del fenómeno vocal Flori, de la bella cupletista Ferrero y de la gentil bailarina Olgarina, que mañana se despedirá del público, tomará parte en el espectáculo la Banda Municipal, bajo la dirección del maestro Villa, que interpretará un escogido programa.

La Correspondencia de España

Cupón n.º

9

SORTEO DE LAS BODAS

Mundo eclesiástico

Los provinciales de las Escuelas Pías, reunidos en Capitulo en Roma, han elegido general de la Orden al reverendísimo padre Tomás Viñas, compatriota nuestro.

—Se ha inaugurado en Livorno una bella iglesia, dedicada á la Inmaculada, á cuya erección ha contribuido sobremanera sor Luisa Martelli, superiora en dicha ciudad de las Hermanas de la Caridad, para cuyo instituto es el nuevo templo.

El Santo Padre ha felicitado en precioso autógrafo á la virtuosa hija de San Vicente de Paul.

—Se han suspendido por ahora las peregrinaciones á Roma. Pasado el estío, volverán á efectuarse.

—Los peregrinos de Roma se agregarán á los de Tierra Santa, que son los organizadores de las fiestas que se han de celebrar en Begoña.

—En Vich se ha celebrado un grandioso mitin contra la blasfemia, al cual asistió numeroso público.

—Se han celebrado brillantemente las fiestas del Congreso Mariano en Tréveris (Alemania).

ZENITRAM

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de julio

PESETAS 39.448
Los Madrazo, 34, pral. Madrid.
Teléfono 3.545.

LOS BORRACHOS EN LAS FIESTAS

Riña en unos columpios

Tres heridos.

En la calle de Argumosa, que es una de las que arden en fiestas estas noches de verbena, hay establecidos unos columpios, que pertenecen á Fidel Cortés.

Chicos y grandes han gozado allí de las delicias del vaivén mecánico, con la bulliciosa alegría popular y comunicativa que reina en toda aquella intrincada barriada, que en materia de diversiones callejeras para entretener las murrias veraniegas, ha dado un buen ejemplo á las demás de Madrid.

Pero como el maldito vino, elemento que muchos sujetos toman como base de sus diversiones y recreos, suele siempre tener malas consecuencias, á lo mejor, cuatro borrachos, con mal vino, acaban con la alegría de esas fiestas tan agradables y simpáticas.

Los curdas que esta madrugada dieron esa nota enojosa en la calle de Argumosa son varios, entre ellos Pedro Martínez, de veinte años, soltero, que iba acompañado de otros amigos.

Al llegar á los columpios, el dueño y el dependiente tuvieron que llamarles la atención para que se reportaran, porque entraban allí como en país conquistado.

Suscitóse con este motivo una cuestión, y á los pocos momentos se armó una verdadera batalla campal, que puso en peligro la vida de los contendientes y la integridad de los columpios.

Acudieron guardias y agentes, y terminó el combate, con tres bajas.

La de Manuel Troceo, que tenía tres heridas: una en la espalda, otra en la región deltoidea y la tercera en el parietal izquierdo, las primeras de arma blanca y la última de palo. Pedro Martínez, que presentaba dos heridas contusas en el parietal izquierdo, y Ricardo Cuenca, soltero, de veinte años, que estaba herido, aunque levemente, en la mano izquierda.

Los tres heridos fueron asistidos en la Casa de Socorro del Hospital.

Y como los demás protagonistas del suceso esperaban entretanto en la Comisaría del distrito, todos juntos fueron enviados al Juzgado de guardia.

Acompañaban al atestado un cuchillo, una navaja y un palo con pincho en forma de banderilla.

“EL GAITERO,”

es la marca de Sidra Champagne que mayor consumo tiene en España y en el Extranjero.

Españoles fallecidos en el extranjero

El cónsul de España en La Guaira participa la defunción del súbdito español Matías Vicente Noguera, ocurrida el 21 de junio último.

El cónsul general de España en Amberes participa la defunción del súbdito español Andrés López Díaz, de Cedeira (Coruña), ocurrida el 27 de junio último.

El cónsul en Marsella participa la defunción de los súbditos españoles:

Claudio Saraciba Virate, natural de Jerez de la Frontera, de veintidós años, vidriero.

Manuel Pérez, natural de Murcia, de treinta y seis años, jornalero.

Francisco Ballester Barberá, natural de Montara, de treinta y seis años, jornalero.

Concha Santacru Herrero, natural de Barcelona, de nueve meses de edad.

Tomás Font Tarres, natural de Llagostera, de setenta y ocho años, taponero.

Antonio Cortijo Segura, natural de Cuevas, de veintiséis años, jornalero.

María Forga Sauza, de setenta y ocho años.

José Bautista Taberner, natural de Nonape, de sesenta años; y

Ginesa Cánovas, natural de Aledo, de once años.

El cónsul en el Havre participa la defunción del súbdito español Manuel Arias Salgado, teniente de navío retirado, ocurrida el 24 de julio último.

El cónsul en San Juan de Puerto Rico, de los súbditos españoles siguientes:

Francisco Ilacer Macías, de treinta y ocho años, casado.

María Valentín y Brigueur, de setenta años, soltera.

José Manuel Cases, de sesenta y cuatro años, viudo.

Severiano Fuentes y Feijoo, de sesenta y ocho años, casado.

Vicente Alvarez, de sesenta y dos años.

Manuel Padín Castro, de veinticuatro años, soltero.

Agustín Alonso Saúl, de cincuenta años, soltero.

Francisco Roqué y Caula, de setenta y tres años, casado.

Eduardo Novella, de cincuenta y nueve años, casado.

Agustín Fumero Rodríguez, natural de Canarias, casado.

Juan Higuera Vera, de cuarenta y cinco años, casado.

Ricardo Fernández Lanza, de cincuenta y siete años, viudo.

Ramón Gómez Martínez, de treinta y cinco años.

Valentín Sáiz Sañudo, de noventa y seis años, viudo.

Modesto Martínez Aguirre, de cincuenta y un años, casado.

Sor Irene Tobar y Navalles, hermana de la Caridad.

Andrés Hernández Marrero, de sesenta años, casado.

González López, de sesenta y seis años, casado.

Francisco Hernández Garrido, de cuarenta y seis años.

Paulina López Ramírez, de treinta años.

—El cónsul en Manila la de los súbditos españoles siguientes:

Abelardo Cuesta y Cardenal, de setenta y siete años de edad, ocurrida el 4 de mayo último.

Juan Piñero Morales, ocurrida el 2 de abril de 1911.

El Chocolate “Agustinos,”

de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídale en ultramarinos Madrid y provincias.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.—Real decreto disponiendo cese en el cargo de jefe de la primera Sección de la Inspección general de las Comisiones liquidadoras del Ejército, y pase á la Sección de reserva del Estado Mayor General, el general de brigada D. Arturo González y Gelpi.

—Otro promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Caballería D. Francisco de Ampudia López.

—Real orden disponiendo se devuelvan á los interesados las cantidades que se indican en la relación que se publica, y que ingresaron para acogerse á los beneficios de la reducción del servicio en filas.

HACIENDA.—Reales órdenes resolviendo expedientes en solicitud de exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden nombrando el Tribunal para juzgar las oposiciones á la plaza de profesor de trompa del Conservatorio Nacional de Música y Declamación.

—Otra nombrando profesora numeraria de la Escuela Normal Elemental de Maestras de León á doña Concepción Alfaya y López.

—Otra id. id. de la id. id. de Cádiz á doña María de Maeztu y Witney.

—Otra id. id. de la id. id. de Murcia á doña Laura Argelich Marín.

—Otra id. id. de la id. id. de Cáceres á doña Juana Ontañón y Valiente.

—Otra concediendo prórroga de pensiones para ampliación de estudios á los señores que se indican.

—Otra determinando las atribuciones de los que á la profesión de apareadores se dedican en lo sucesivo.

FOMENTO.—Real orden resolviendo instancia del director del Banco de Redenciones, de Barcelona, en solicitud de devolución de depósitos de garantía.

—Otra disponiendo que el Montepío general Obrero de España complete en el plazo de tres meses la documentación necesaria para poder ser inscrito en el registro especial creado en este ministerio por la ley de 14 de mayo de 1908.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se indican.

Instrucción pública.—Registro general de la Propiedad intelectual.—Obras inscritas en este Registro general durante el cuarto trimestre del año próximo pasado.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Aguas.—Concediendo autorización al director de la Compañía Madrileña de Urbanización para el alumbramiento de 200 litros por segundo de aguas subterráneas del río Jarama en las proximidades del puente de la carretera de Madrid á Francia por Ja Junquera para emplearlas en el riego de sus fincas de la Ciudad Lineal.

Gobernación.—Inspección general de Sanidad exterior.—Estados de las enfermedades infectocontagiosas que han atacado á los animales domésticos en España durante el mes de diciembre del año anterior.

ENTRE COCHEROS

Dos bromas de mal género

Ayer tarde, al salir de la cochera con su coche José López Seguí, de veintiocho años, que encierra en un establecimiento del paseo de la Habana (hoy calle de Eloy Gonzalo), se dirigió con sus amigos Manuel Suárez y el Tanani á las afueras de Madrid por la parte de los Cuatro Caminos.

La excursión se prolongó hasta cerca de Fuencarral, donde, previas unas copas, que no eran las primeras, se entretuvieron en gastarse mutuas bromas.

Suárez, para pasar el rato, echó en un charco al conductor del coche, y éste, resentido y amoscado, le dió un pinchazo con una navaja, pero sin propósito de hacerle mucho daño.

Luego regresaron otra vez á Madrid, no muy satisfechos de la excursión, y se separaron como si las bromas hubieran acabado para siempre.

Pero esta mañana, al salir el López de su casa, sin acordarse ya de lo ocurrido ayer, sintió un garrotazo tremendo en la cabeza y cayó al suelo sin sentido.

Era que continuaban las bromas y que el amigo á quien hirió por haberle echado en el charco le devolvía con un garrotazo, dado al volver la esquina, la tarde de ayer.

El cochero José López, al ser conducido á la Casa de Socorro del distrito, cuyos facultativos certificaron que la herida que sufría el paciente en la cabeza era de pronóstico reservado.

El autor de la broma fué detenido.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL “TRUST”

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Escuelas Industriales.

Se anuncian para la provisión al turno de oposición libre las plazas de profesor de término de las Escuelas Industriales que se detallan:

En las de Jaén, Logroño, Linares y Vigo. Las plazas de profesor de Aritmética y Geometría prácticas, Geometría plana y del espacio, y Trigonometría y Topografía.

En las de Santander, Sevilla y Gijón.—Las de Aritmética y Algebra, ampliación de Matemáticas y Geometría descriptiva.

En las de Las Palmas (Canarias) y Valencia.—Las de Nociones de ciencias físicas, químicas y naturales, Física general y Termotecnia.

En la de Linares.—La de Mecánica general y Mecánica aplicada.

En las de Béjar y Cádiz.—La de Química general, Electroquímica y Análisis químico.

En la de Cartagena.—La de Química orgánica, Química inorgánica y Metalurgia.

En las de Cádiz, Cartagena, Gijón y Logroño.—La de Electrotecnia y Magnetismo y electricidad.

En las de Vigo, Tarrasa, Cádiz, Las Palmas (Canarias), Cartagena, Gijón y Jaén.—Las de Mecanismos, máquinas-herramientas y motores.

En las de Linares y Valencia.—La de Economía y Legislación industrial y Geografía industrial.

En las de Sevilla y Jaén.—La de Francés. En la de Sevilla.—La de Estereotomía y construcción y dibujo arquitectónico.

Estas plazas tendrán la dotación de 3.000 pesetas y demás ventajas que la ley concede, teniendo la de Las Palmas (Canarias) 1.000 pesetas más por razón de residencia.

Los ejercicios se verificarán en Madrid en la forma prevenida en el reglamento de 8 de abril de 1910.

Condiciones que deberán reunir los opositores:

Ser español, no hallarse incapacitado para el ejercicio de cargo público, tener veintidós años cumplidos y poseer alguno de los títulos siguientes: doctor ó licenciado en Facultad, ingeniero, arquitecto ó perito. También se admitirán, aunque no tengan dichos títulos, los profesores de Escuelas de Artes y Oficios ó Industriales que hubiesen obtenido su cargo por oposición ó por concurso. Los aspirantes á las clases de Francés, no necesitan la presentación de los títulos antedichos.

Los aspirantes presentarán en el ministerio sus instancias en el plazo de dos meses, á contar desde la publicación del anuncio en la «Gaceta de Madrid».

A los aspirantes de fuera de Madrid les bastará con presentar en las respectivas administraciones de Correos el pliego certificado que contenga sus documentadas instancias, de lo que recogerán el oportuno recibo justificativo.

Dirección general de Primera Enseñanza.

Normales.—Se nombra á doña Laura Argelich y Marín profesora numeraria de Labores de la Normal de Murcia, con el haber de 1.000 pesetas anuales.

—Idem á doña Juana Ontañón y Valiente profesora de Letras de Cáceres, con 2.500 pesetas.

—Idem á doña Concepción Alfaya y López profesora de Letras de León, con 1.500 pesetas.

—Idem á doña María de Maeztu y Whitney para la de Letras de Cádiz, con 2.500 pesetas.

—Se concede un mes de licencia á D. Gabriel Páramo Gómez, oficial de la sección de Instrucción pública de la provincia de Almería.

—Se declara incursos en el artículo 171 de la ley á doña Carmen Cano, maestra de Benqueira, Ayuntamiento de Oya (Pontevedra), y á doña Natividad del Val, maestra de Carabias.

—De acuerdo con lo informado por el Consejo de Instrucción pública, se anula la declaración del incurso en el artículo 171 del maestro de Aspuro (Alava) D. Miguel Rogger.

—De acuerdo con lo informado por el Consejo de Instrucción pública, se resuelve los expedientes de D. Froilán Rodríguez Alonso, declarando procede su destino á otra escuela de igual categoría; de doña Inocencia López Bierge, maestra de Carrlón de Calatrava (Ciudad Real), sobre rehabilitación de nombramiento; de doña Leonarda Gutiérrez; de D. Abundio Gutiérrez Martín, sobre reconocimientos de servicios; de doña Cristina María Abella, de rehabilitación; de doña Justa Serván Mateo, de rehabilitación; de doña Magdalena Pérez Carrlón, premio; de doña Vicente López de Guceño, rehabilitación, y de doña Elvira Brualla, también de rehabilitación.

FOMENTO

A las once de la mañana llegaron los directores de Obras públicas y de Agricultura, trasladándose desde la estación al ministerio de Fomento, donde permanecieron una hora, pasando luego á descansar.

El próximo viernes son esperados los ministros de Fomento y de Instrucción.

BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de Chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo Chantilly en platillos, cajitas y pasteles.

Leche pasteurizada, esterilizada y homogenizada. Especial para niños, y condensada.

Latas de crema (nata), de cuarto y medio kilo, á 1,25 y 2,50.

CASA DE MODA «LA INDIA». MONTERA, 12.

EJÉRCITO Y ARMADA

Congreso de tuberculosis.

Se autoriza a los capitanes generales y gobernador militar de Ceuta para conceder veinte días de permiso y viaje por cuenta del Estado a los jefes y oficiales de Ingenieros, Sanidad y Veterinaria que deseen asistir al segundo Congreso internacional de la tuberculosis.

Pluses de verano.

Se ha dispuesto que se abone el plus de verano a las guarniciones de Gijón, San Sebastián, Irún y Santander, y fuertes de Chorruquieta y San Marcos, así como a los generales, jefes, oficiales y asimilados con residencia fija en dichos puntos.

También se conceden gratificaciones de jornada a las fuerzas del Real Sitio de San Ildefonso.

Profesorado.

Se nombran profesores de la Academia de Caballería a los capitanes D. Luis García Zaballe y D. Moisés López del Amo.

Destinos.

Mañana se publicará una propuesta de destinos de oficiales menores de Alabarderos.

Matrimonios.

Se concede licencia matrimonial al primer teniente de Infantería D. Jenaro Conde.

A.

Para bilis y estreñimiento, nada como el AGUA DE CESTONA

CASA DE LA VILLA

Interinidades.

Cinco son los distritos que se encuentran actualmente desempeñados interinamente: el de Palacio, por el Sr. Rosado; el de Chamberí, por el Sr. Nicolí; el del Centro, por el señor Píera; el de la Universidad, por el señor González Prieto, y el del Hospicio, por el señor Sainz Herráiz.

Un banquete.

Para conmemorar el primer aniversario de la fundación de la Sociedad La Unión de Porteros municipales, se reunirán a comer el jueves los simpáticos y modestos servidores del Ayuntamiento.

Al acto están invitados el alcalde y el secretario de la Corporación.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid:

- D. Esteban Nisarre, 86 años, Don Ramón de la Cruz, 26.—Juana Lago, 42 años, Zorilla, 29.—Andrea Braja, 74 años, Travesía de los Santos, 2.—Rafael Álvarez, 70 años, Galileo, 6.—Francisca Garrón, 52 años, Claudio Coello, 92.—Manuel Salgado, 17 años, Cuchilleros, 12.—Pascual Esteban, 62 años, Carrera de San Francisco, 8.—Rafael Melero, 68 años, Tres Peces, 4.—Josefa Trejo, 79 años, Carretera de Extremadura, 11.—Salvadora Serrano, un año, Mesón de Paredes, 64.—Blanca Julia, 3 meses, Dos Amigos, 6.—Carmen Plaza, un año, Hernán Cort's, 18.—Victoria Romo, 3 años, Amparo, 33.—Demetria Bernal, 4 años, Jorge Juan, 69.—Carmen Maroto, 2 años, M. Vargas, 12.—Juana López, un año, Callejón del Alamillo, 3.—Manuel Castillo, 3 días, Carranza, 9.—Asunción Herrera, 8 días, Luis Vélaz de Guevara, 7.—Josefa Cardinas, 2 años, Ticiano, 35.—Antonio Iglesias, 25 días, Tetuán, 30.—Carmen Peláez, 2 años, Cardenal Cisneros, 73.—Alberto Serrano, 5 meses, Tejar del Catalán.—Agapito López, 10 años, Limón, 18.—Consuelo Jesús, 26 días, Doña Elvira, 3.—Victor Maroli, 3 años, Fernández de los Ríos, 16.—Medardo Ortega, 24 años, Hospital de la Princesa.—Celestina Martín, 52 años, Andrés Borrego, 6.—Josefa Rodríguez, 28 años, Hospital Provincial.—Manuel Hernández, 3 años, ídem.—Francisca Díez, 16 años, ídem.—José Fernández, 39 años, ídem.—Carmen Pernas, 50 años, ídem.—Eduvigis Ranz, 36 años, ídem.

ORDEN BOTIJIL

Peregrinaciones estivales

Nuestros «Rápidos» botijiles á Bilbao, Alicante y Santander

Amantísimos hermanos nuestros en la Orden, y especialmente afiliados a la agrupación cántabro-gijonesa: Todos vosotros, cofrades de nuestro corazón, testigos acabados de ser de la manera grandiosa con que la Hermandad ha sido recibida, y palabras no encontramos para, en nombre vuestro y en el de Nos, demostrar a Gijón, en donde esta pastoral escribimos, cuánta es la intensidad de nuestra gratitud, por sus muestras de afecto y respeto a la Cofradía.

Y dejando esta digresión, entraremos a exhortaros, agrupaciones cántabro-bilbaina, levantino-alicantina y cántabro-santanderina ó montañesa, para que os vayáis disponiendo a practicar vuestros respectivos ejercicios a Bilbao, Alicante y Santander.

Antes de dar comienzo a nuestras exhortaciones, y a fin de que éstas no caigan en terreno baldío, cantad la primera estrofa de salmo XXXVI de nuestro Cancionero, aprobado por la Asamblea:

Amantes de la higiene y del progreso amantes, sigamos al patriarca en su incansable afán; y no haya ni uno solo de nuestra Cofradía que se separe un átomo de cuanto á decir va.

Os habéis fijado, queridos nuestros, lo rápidamente que los acólitos, cuando van á cerrar sus iglesias agitan un manajo de llaves, y entre el ruido y ruido que las llaves al chocar producen, la voz que lanzan de que se va á cerrar? Pues lo mismo Nos decimos ahora, aun cuando sin llaves.

Que se va á cerrar, hermanos, á la mayor brevedad, el periodo en que podéis vuestros pecados mojar, yendo á la Balsa de aceite ó al milagroso Jordán; mirad, hermanos del alma, que en puerta se encuentran ya las dos peregrinaciones hacia el Cantábrico mar, únicas que, de la Orden, en nuestro programa están.

¡¡A BILBAO!! El 16 del corriente.

En las dos pastorales que os llevamos disparadas, hermanos cántabro-bilbainos, Nos os dimos rápidamente a conocer algunas de las muchas bellezas que la capital de Vizcaya encierra, así como de la larga serie de festejos que habrán de desarrollarse en tan industrial y celebrada villa, y ahora nos continuaremos exhortándoos para que ni uno solo de los añilados faltéis, ya que tantos deseos tiene de conoceros aquel cariñoso vecindario, y muy especialmente su alcalde, D. Federico Moyúa, que á Nos así lo tiene escrito, de igual modo que el presidente del Sindicato de Fomento, D. Ramón Echevarría, en nombre de su Asociación, y por último, la Asociación de la Prensa, presidida por el director de El Nervión y querido amigo de Nos, dicho sea entre paréntesis, D. Tomás Camacho, que tiene una letrita que bien puede competir en un concurso con la que Nos usamos.

Jaculatoria.

Demos las gracias á los bilbalinos, por sus deseos de recibirnos.

No debemos pasar en silencio, ya que no es dable á Nos enumerar todos los encantos de la villa, la Escuela de Artes y Oficios, instalada en el antiguo Hospital Civil, que fué en un tiempo hospicio de peregrinos, no de la calidad vuestra, porque entonces aun la Orden no se había fundado, sino para peregrina-

nos que llevaban la típica calabaza, como vosotros, lleváis la insignia fabricada por nuestro hermano y contador de la Asamblea, Arturo de Huete.

La fachada principal del edificio de que Nos tratamos la constituyen cuatro columnas dóricas de 32 pies de altura. El edificio consta de cuatro cuerpos. Se asegura, y así Nos lo tenemos entendido, que dicho Centro es el primero de España en su clase, sostenido por las Corporaciones populares.

No dejéis de visitar la Escuela de Ingenieros Industriales, que hallase construida sobre la planta del antiguo frontón ó juego de pelota de Abando.

Las primeras obras de regularización de la ría de Bilbao comenzaron á efectuarse en 1503, dictándose disposiciones en 1533, 1540 y 1542 para favorecer el comercio, cuya base era la exportación de lanas de Castilla.

Meditación.

Cuanto nos está diciendo el venerable patriarca lo está copiando de un libro que de la materia trata; por tanto, nada de esto de su meollo lo saca.

Pues bien; el alma de cuantas obras se efectuaron en el antiguo puerto ó ría fué el célebre Consulado de Bilbao, llamado Casa de Contratación. Su funcionamiento habia sido aprobado por los Reyes Católicos. A mediados del siglo XIX se inició la idea de construir un puerto exterior de gran capacidad, que modificase el régimen de la peligrosa barra de Portugalete, donde eran frecuentes los naufragios de embarcaciones, que varaban en los extensos y móviles bancos de arena.

La Junta de obras del puerto de Bilbao se constituyó en 1877, bajo la dirección del ingeniero D. Evaristo de Churrua, cuya Junta ha construido el actual y magnífico puerto exterior de Bilbao, que habréis de admirar una y mil veces.

La grandiosa ría tiene más de treinta kilómetros de muelles, y su profundidad es tal, que pueden subir hasta el Arsenal vapores de más de 5.000 toneladas. Afecta la ría, en sus quince kilómetros de curso navegable, á las jurisdicciones de Bilbao, Deusto, Baracaldo, Erandio, Lájona, Sestao, Portugalete y Guecho.

En la ría, ¡asustaos, si queréis, hermanos! lleva gastados la Junta de obras del puerto más de quince millones de pesetas.

El puerto exterior, con el arco triunfal de la ría, en una palabra, el majestuoso, grandioso y soberbio «Puente Vizcaya», os habrá de asombrar, el cual tiene una superficie de 287 hectáreas y fondo de cinco á quince metros de largo y un contramuelle de 1.072 metros.

Este asombroso monumento del arte y de la ciencia, proyectado y dirigido por el ingeniero D. Evaristo de Churrua, costó muy cerca de cincuenta millones de pesetas. ¿Comprendéis, en solamente este detalle, la grandiosidad de Bilbao?

Todos estos datos, como vosotros os habéis anticipado á considerar en la meditación á que os habéis entregado hace pocos minutos, no han sido sacados de la cabeza de Nos, y sí de datos muy documentados.

Consejo.

Jamás con plumas ajenas os deberéis adornar; y antes que os desenmascaren, dicha vergüenza evitad; porque cantar la gallina á tiempo vale un caudal.

Agrupación cántabro-bilbaina, prepárate para salir el 16 del corriente, á las cuatro de la tarde, de la villa y corte á la invicta y grandiosa villa de Bilbao. dera, lleno de rosas blancas, que adorna su fachada. Está flanqueada por una construcción en forma de cobertizo, en donde se guardan, al abrigo de la intemperie, las redes y útiles de pesca, los mástiles, las cuerdas y los barriles conteniendo el cebo para la pesca de la sardina.

Frente á este cobertizo hay una cuadra, un establo, una cochera, un lavadero, una granja, y encima un granero para el forraje.

Al otro lado de la casa se extiende un jardín, cercado de un seto y dividido en dos partes, mitad huerta y mitad de recreo.

El sol dora la pradera, y la casa de Francisco Loubon, bañada de luz, aparece más coqueta todavía.

Dos criadas jóvenes van y vienen desde la casa al lavadero y establo, y tres mozos sacan del cobertizo las redes y las velas, hablando alegremente y poniéndose á componer lo que el mar ha roto.

Son las cinco, y Francisco Loubon debe estar ya lejos.

II

Mamá Catalina Segael.

—De todas maneras —dijo la buena mamá Catalina Segael— me canso ahora por nada... ¡Si estoy rendida!

Si tenemos tiempo, os exhortaremos nuevamente. Nos, no podremos acompañaros en la peregrinación; pero irá con vosotros nuestro espíritu, mientras Nos acompañamos el 17 del corriente á Alicante á la agrupación levantino-alicantina, que tiene especial privilegio de esta gracia, por ser la que contribuyó á la formación de la Orden más famosa y popular de nuestra nación; pero os prometemos, en cualquiera de los días de vuestra estancia en aquella capital, ir á saludaros, así como á las entidades que para honra de Nos, á Nos solicitan.

¡¡A ALICANTE!! (El 17 del actual.)

Ya lo acabáis de oír, hermanos de la agrupación alicantina: al Jordán iremos en compacta y cariñosa unión, como siempre fuimos, pues ya saben las demás agrupaciones, que habremos de ir siempre con vosotros, pues así lo tienen marcado los estatutos de nuestra Hermandad.

¡Al Jordán, hermanos! ¡Al Jordán, cofrades! ¡Hermandos queridos! ¡Que viva Alicante!

¡¡A SANTANDER!! (El 19 del actual.)

Agrupación cántabrosantanderina, ya vamos á exhortaros, pues todo á la vez no puede hacerse y hay que observar el turno riguroso de las fechas en que hallanse fijadas las peregrinaciones.

Pronto, hermanos de nuestra vida, vais á disfrutar de las bellezas con que os brinda la hermosa, poética y hospitalaria ciudad de Santander, que muchos de vosotros ya conocéis, y cuyas entidades os han agasajado y seguirán agasajando con entusiasmo extraordinario.

El 30 del actual podréis asistir á la corrida de toros en que Bombita, Pastor, Gallito y Cocherito de Bilbao habrán de entenderse con ocho miras. ¡Qué miedo!

Se os prepararán en la lindísima capital de la Montaña festejos sin fin, organizados exclusivamente para la Cofradía por el Círculo Mercantil, Real Sociedad Montañesa, la Asociación Protectora del Viajero y otras entidades, y facilitará los medios que estén á su alcance para los expresados fines el joven y activo alcalde presidente, D. Angel Lloreda.

Realizaréis viajes, haréis excursiones, ya por vías férreas, en barcos ó en coches, y veréis encantos que no tienen nombre.

Si queréis ó podéis hacer excursiones por vuestra cuenta, podéis realizar tres excursiones á cual más interesante por la parte de la montaña que linda con Asturias.

Salid de Santander por la línea del Cantábrico con billete para Torrelavega; se dejan atrás las estaciones de Adarzo, Besana, Mogro y Requejada, y al contemplar desde el tren aquellos extensísimos prados, veréis tal vez cruzar vapores y barcos de vela, que, por un efecto de óptica, parecen navegar por los sembrados que ocultan la ría que va á desembocar en Suances.

Al salir de Requejada veréis á la izquierda, en un altozano, un grupo de árboles que medio oculta la casa del insigne Pereda, y enfrente, á la derecha del tren, todo el campo de acción de la Puchera.

Antes de Barreda, pasaréis por la magnífica factoría de los Solvay, y poco más allá, á la derecha, podréis contemplar la torre ruinosa del solar de Calderón de la Barca.

Al llegar á Torrelavega no olvidéis que en dicha población nació el célebre Garcilaso. Ya veréis qué ciudad, enriquecida con multitud de edificios modernos, entre los que descuella la soberbia iglesia. Debéis dar un paseo por la espléndida vega, que riegan el Sajá y el Besaya, que en ella tienen confluencia, en cuyos ríos se pescan salmones.

Llegad hasta las famosas minas del Reocin, de la Real Compañía Asturiana, y en cuyas minas, según se cuenta, se inspiró el ilustre Pérez Galdós para la famosa novela Marianela.

Tomad después el tren de Torrelavega hasta Puente de San Miguel, y desde allí iréis

en coche para Santillana del Mar, población de aspecto verdaderamente originalísimo. Debéis visitar la Colegiata, que tiene en su claustro admirables capiteles, magnífico retablo y el sepulcro de Santa Juliana y la misteriosa cueva de Altamira.

De retorno á Puente de San Miguel para tomar el tren de regreso, deberán echar una ojeada al vetusto puente del siglo XIII, que da nombre á la villa.

Finalmente, podréis hacer otra excursión á Comillas y San Vicente de la Barquera en uno de los primeros trenes de Cabezón de la Sal, en cuyo trayecto admiraréis la naturaleza en toda su grandezza y poderío, etc., etc.

¿Quién es capaz, hermanos de nuestros amores, de indicar todo cuanto de grandioso y bello encierra, no solamente Santander, sino el paraiso de sus inmediaciones?

¡Hermandos, á Santander! Cofrades de nuestra alma, no dejéis de admitir los múltiples encantos que atesora la sugestiva, atrayente y poética capital de la Montaña y sus alrededores, que, como Nos afirmamos, puesta la mano sobre el apéndice de nuestra insignia, emblema de nuestra Orden, no podréis ver jamás panoramas más deliciosos que los que en visperas de admirarlos estáis.

Decid con Nos:

España tiene un tesoro de inapreciable valer, que vale montones de oro, y el tesoro es Santander.

Perdonadnos, queridísima Agrupación santanderina, si Nos, por falta material de tiempo, no podemos seguir pastoralizándoos; pero bastante Nos os hemos dicho para que comprendáis la importancia que tiene y que habrá de tener la peregrinación santanderina.

El día y nueve, hermanos muy amantes, estad en la estación cuanto más antes.

Recibid todos la bendición de vuestro patriarca, que os quiere con el alma, MESTRE MARTINEZ

INTERESANTE

Para optar á nuestro concurso EL SORTEO DE LAS BODAS sólo se consideran como suscriptores de este periódico aquellas personas que tengan hecho ó hagan el pago, DIRECTAMENTE, en nuestra Administración.

Los lectores compradores sólo tendrán derecho á los billetes que les correspondan, previa la presentación ó envío, en su día, de nuestros cupones.

A PALOS CON UN URBANO

La espada del guardia

El guardia de Policía Urbana Santos de la Hera Cruz que quiso recordar esta mañana las Ordenanzas al carretero Zoilo Martínez Soria, en el paseo de San Bernardino, se vió desobedecido, insultado y maltratado.

La cuestión no era para tanto, porque el guardia lo único que dijo al carretero era que no podía ir montado, porque lo prohiben las citadas Ordenanzas; pero Zoilo, que es un joven de diez y nueve años, poco atento á las leyes y menos á los guardias municipales, se enfureció súbitamente y la emprendió á palos con el representante del Municipio.

Para defenderse, el guardia desenvainó la espada y trató de darle unos cuantos cintarazos al carretero; pero éste entonces quiso apoderarse del arma y se produjo varios cortes en la mano izquierda.

De este modo terminó el suceso, pasando el carretero y el guardia á la Casa de Socorro para su cura y luego el carretero á la Comisaría del distrito para ser puesto á disposición del Juzgado de guardia.

dulce y su aspecto de limpia, era agradable de ver... y hasta se rejuvenecía y se ponía bonita, como en otro tiempo, cuando con una sonrisa de orgullo miraba cariñosamente á su hijo. No tenía más que á él, porque su padre había muerto hacía tres años.

Llevaba todavía luto y seguiría llevándolo hasta que fuese á juntarse con él en el rincón en que los humildes, como ellos, descansan definitivamente.

Lo lloraba y lo bendecía... Le había dado á Juan, que era su alegría y su consuelo.

El hijo se parecía á su padre; eran de la misma estatura, del mismo semblante en los gestos y la voz.

La madre Catalina estaba siempre con su hijo, estuviese cerca ó lejos, porque su mente estaba ocupada en él constantemente.

Desgraciadamente, el mozo los había dejado ocho años antes para cumplir su servicio de soldado.

La unión familiar había sido rota tres largos años, reanudándose después.

Este había sido el mejor momento de la vida de Catalina. Hecho Juan hombre, era el bienestar de la casa y el porvenir estaba asegurado.

Desgraciadamente esto no duró más que dos años; el esposo cayó repentinamente enfermo y acabó en ocho días.

El médico había dicho la antevíspera de su muerte: «Una máquina archiuspada! ¡No hay nada que hacer!»

(Continuará.)

(68)

Folleto de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

NOCHEBUENA TRÁGICA

NOVELA DRAMÁTICA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

El coche es una «charrette» de dos ruedas; pero ligero, con buenos resortes, pintado de obscuro y barnizado.

El caballo, que es negro, de pelo reluciente y vigoroso, luce guarniciones adornadas con hebillas y cascabeles.

Un hombre aparece en el patio, franquea la puerta y se une al mozo.

Es Francisco Loubon.

Tiene cincuenta y un años, y lleva siempre el traje bretón; pero su chaqueta es de paño fino, sus polainas son de cuero flexible y su sombrero es nuevo. Tiene aspecto de un aldeano acomodado.

Algo encorvado, baja la cabeza y mira hacia abajo. Sus cabellos, completamente blancos, emergen de su sombrero en largos mechones á cada lado de su semblante, de facciones agudas, duras; de piel curtida, terrosa, amarillenta y profundamente surcada de arrugas, y completamente afeitado.

De pie cerca del estribo del coche, preocupado, fija sobre su criado sus pequeños ojos, brillantes bajo las cejas, cenicientas, espesas y erizadas.

—Ahora—dijo con voz sorda, gesto rápido, seco y amenazador—irás por la mañana á casa del viejo Kernic y le dirás que yo le veré á la una y, sobre todo, que no deje de venir á la hora que yo le he indicado. No tengo gana de aguardar más tiempo; es preciso que lo sepa.

El mozo contestó: —Se hará.

Francisco subió al coche, tomó las riendas y retuvo el caballo, que, impaciente, sacudía la crin, pafaba y hacía resonar los cascabeles.

—No volveré hasta mediodía; díselo á Melié.

Y sin esperar la respuesta del criado se pone en marcha.

Un poco antes del recodo que hacía el camino en el lugar en que se cometió el asesinato, Francisco hostigó al caballo, porque cada vez que pasa por allí se estrema, baja la cabeza y palidece.

El coche desapareció en dirección á Auray.

El día se acerca, el alba triunfa y no tardará el sol en aparecer por el horizonte.

El mozo se vuelve al patio y se entrega á sus quehaceres.

¿Qué cambio se ha operado en estos ocho años en casa de los Loubon! La «bicoca» tiene un piso más y un granero; blanca, limpia, hasta coqueta, con sus ventanas verdes y el rosai de enreda-

LOS TEATROS

ASTRENOS

«BODA DE... PRIMOS»

Latina.—Con el título de «Boda de... primos» se estrenó anoche en este teatro una revista cómica...

El libro, del Sr. Constante Moya, tiene algunas cosas recomendables. El primer cuadro está desarrollado con bastante naturalidad...

Es muy difícil formar juicio de una partitura en las circunstancias desfavorables que arrostra su autor en este teatro. No obstante, el trabajo del maestro Sagrañés nos pareció superior al del libretista...

Los autores salieron a escena al final del primer cuadro y al terminar la obra.

GLACIILLAS

Benavente.—Dos de las novedades que aplaude el público estos días son las películas «La joven americana»...

De ambas películas sale el aristocrático público haciendo justos elogios, porque resultan dos cintas extraordinariamente amenas y graciosas.

Notas deportivas

CICLISMO

Carreras en Huelva.

Organizadas por el Club Recreativo de Huelva y con la cooperación del Ayuntamiento de dicho sitio, se celebrarán el día 15 del corriente, a las cuatro de la tarde...

Carreras en El Escorial.

El día 15 se celebrarán en El Escorial, a las cinco y media de la tarde, varias carreras de bicicletas, que se han de sujetar al programa siguiente:

- Primero. Desfile general. Segundo. Carrera local. 1.500 metros, seis vueltas. Tercero. Carrera infantil para niños menores de quince años...

Agrupación Ciclista Nacional.

La excursión oficial de esta Sociedad, correspondiente al mes actual tendrá lugar el próximo día 25, partiendo de la plaza de San Marcial...

A. SANCHEZ DE LEON.

Interesa a nuestros suscriptores conservar el recibo del mes de agosto.

SUGESOS DEL DIA

Anciana atropellada.

En la calle de Juan Pantoja fue atropellada por un carro la anciana de sesenta y seis años María Mora...

Caida casual.

Doña Luisa Fernández Galán tuvo la desgracia de caer en la calle de Claudio Coello, ocasionándose lesiones graves.

Armonías conyugales.

Anoche fué detenido en una casa de la calle del Escorial un sujeto llamado F. B., que después de abofetear a su esposa la amenazó de muerte con un cuchillo.

Accidentes del trabajo.

En la calle de Santa Engracia se ocasionó heridas de pronóstico reservado el obrero Pedro Martín Morales.

Niño gravemente herido.

El niño de ocho años Rafael Pastor, que jugaba con otros de su edad en la Cuesta de la Elipa, se cayó en una zanja, ocasionándose la fractura del brazo derecho y otras lesiones graves.

La vigilancia en los trenes.

En el correo de Valencia, y entre las esta-

ciones de Socuéllamos y Villarrobledo, fueron detenidos los carteristas José López Ruiz, alias Carcelero, y Rafael Villena, alias Corso.

Riña entre vecinas.

En la calle del Peñón regañaron anoche Demetria Rodríguez Alonso y Carmen Machuca.

En la cuestión intervino un hombre: un matarife, llamado Emilio Trébol. Demetria fué quien llevó la peor parte en la contienda...

Denuncia.

El súbdito belga Evaristo Copietier, ebanista, ha presentado en la Comisaría correspondiente una denuncia dando cuenta de que le han sustraído en diferentes ocasiones varios colchones de muelles.

Ignora quiénes son los autores de la sustracción.

Pestejos en el Asilo de la Paloma

El concejal inspector de los Colegios de Nuestra Señora de la Paloma, D. José Alvarez Arranz, en unión del director de los mismos, D. Pablo Becerra, han organizado grandes festejos, que se celebrarán en los citados Colegios el jueves 15 del actual...

El programa de la fiesta es el siguiente: Al amanecer, diana por la Banda del Colegio.

A las diez de la mañana, solemne misa a toda orquesta, cantada por los colegiales y distinguidas señoritas.

A las cinco y media de la tarde, concierto por la Banda municipal, dirigida por el maestro Villa, la que ejecutará el siguiente programa:

- 1.ª La Jura del Rey, marcha militar. Yuste 2.ª La estrella del Norte, obertura. Meyerbeer.

A las seis y media de la tarde, revista y maniobras del Cuerpo de bomberos.

A las nueve de la noche, sección de cinematógrafo.

A las diez, concierto por la Banda del Colegio.

A las once, fuegos artificiales.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 12, Día 13. Includes entries for 4 por 100 perpetuo interior, Serie F de 50,000 ptas. nominiales, etc.

CIERRE DE BARCELONA

Table with columns: 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, Francos, Libras.

CIERRE DE BILBAO

Table with columns: Años Hornos, Resinas, Explosivos, Feigneras.

De París no se han recibido telegramas.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposibles atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ESTADO DEL TIEMPO

Son hoy más numerosas las lluvias que se han producido en la región Norte de España; por ellas y por el viento se hace muy soportable el día, mientras figuran en el cuadro temperaturas máximas elevadas en distintas regiones de la Península.

Las presiones no han variado de ayer a hoy gran cosa. En el Cantábrico aumenta mucho la fuerza de la marejada.

PROVINCIAS

Table with columns: CAPITALES, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milímetros. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

Table with columns: Observaciones, Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa. Includes MADRID observations.

NOTICIAS GENERALES

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Hospital (Cabeza, 9) se halla depositada, a disposición de la persona que justifique su pertenencia, una cartilla del Monte de Piedad, encontrada en la Plaza del Progreso.

Ha sido ascendido a contador de primera clase del Tribunal de Cuentas del Reino; jefe de Negociado de primera, el distinguido funcionario D. Donato Lahoz Anel.

En la noche de ayer se ha reunido una numerosa representación de los propietarios, comerciantes e industriales de la barriada del Puente de Toledo para discutir y aprobar los proyectos de festejos con motivo de la próxima inauguración de la iglesia parroquial de San Miguel.

Oportunamente daremos cuenta del programa de estos festejos, que seguramente serán digno remate de los celebrados durante el verano en los barrios más populares de Madrid.

Desde que TREVIANO fabrica los GUISANTES sin color artificial, aquellos que los prueban los prefieren a las demás marcas.

Dientes cariados. Los evita y cura siempre el Licor del Pojo, fortificando las encías y perfumando deliciosamente la boca.

Vermouth Martini é Rossi-Torino. Se bebe en todas las Casas Reales de Europa.

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita doña Angeles Canelo Juárez para nuestro querido compañero en la Prensa el distinguido abogado D. Miguel Morales de Acevedo.

El Centro del Ejército y de la Armada celebrará junta general ordinaria, para la lectura de cuentas del mes anterior, el miércoles 14 del actual, a las seis de la tarde, y el sábado 17, a la misma hora, tendrá lugar junta general extraordinaria, en la que el general Concas dará cuenta de asuntos de interés.

ALCANCE POLITICO

El Sr. Navarro Reverter, al recibir anoche, a última hora, a los periodistas, les manifestó que acababa de celebrar una conferencia telefónica con el gobernador civil de Barcelona, y que éste le había dicho que estaba verificándose la Asamblea de ferrocarriles, siendo su creencia la de que no se acordaría la huelga.

De Zaragoza los informes oficiales que el subsecretario tenía eran que las obras en construcción paralizadas sumaban unas treinta; que durante todo el día no había ocurrido ningún incidente; que el gobernador había hablado con los dependientes de ultramarinos, del comercio y de la Banca, los cuales le han prometido no secundar la huelga, siendo muchas las personas que han visitado a la expresada autoridad para felicitarla por las medidas que ha adoptado para hacer frente al conflicto planteado.

En Málaga continúa la huelga, pero tranquila.

El subsecretario de Gobernación manifestó esta mañana a los periodistas que el Presidente del Consejo había llegado a Avila, donde, al parecer, almorzaría, ignorando si vendría a Madrid esta tarde ó se trasladaría a Otero.

El gobernador de Pontevedra telegrafía diciendo que se ha celebrado un mitin ferroviario, presidido por el Sr. Barrio, sin haber ocurrido incidente alguno.

Las noticias oficiales de Zaragoza recibidas hoy dicen que continúa la tranquilidad y garantizado el orden.

Los camareros de hoteles y fondas han acordado mantener la huelga.

Los mozos de café han declarado que secundarán la huelga cuando se lo indiquen los camareros, no haciéndolo ahora para demostrar que no tiene relación alguna con la de albañiles.

Esta mañana se ha verificado el entierro de un obrero muerto en accidente del trabajo, y aun cuando la concurrencia ha sido numerosa, no ha ocurrido ningún incidente.

La declaración de los dependientes de comercio y banca de no secundar la huelga ha desalentado mucho a los elementos levantiscos.

Las impresiones del gobernador son que continuará la huelga, pues no hay indicios de que pueda llegarse a un acuerdo.

Las impresiones que se tienen de la huelga de vidrieros de Madrid son optimistas.

Los patronos han ofrecido al gobernador una base de arreglo, y el segundo convocará a una nueva reunión a los huelguistas para dársela a conocer.

ÚLTIMA HORA

EXTRANJERO

Bombardeo.

NUEVA YORK. Noticias de Managua dicen que los insurrectos, a pesar del jefe Aristice, empezaron a bombardear la capital, hiriendo a varias personas ajenas a los sucesos.

Situación angustiosa.

CONSTANTINOPLA. El número de muertos en la circunscripción de Amyriofo alcanzó a 3.000.

La población está en lamentable estado, faltándole el agua, los viveres, sin vestido y sin habitaciones donde cobijarse.

Maniobras navales.

SANTIAGO DE CHILE. En las maniobras navales que se verificarán del 1.º al 15 de octubre tomarán parte 25 navíos.

Estas maniobras tienen por objeto preparar personal suficiente para las dotaciones de los nuevos dreadnoughts.

Asalto a un tren.

MEJICO. Cerca de Cuantla, en el Estado de Morelos, un destacamento de partidarios del general Zapata detuvo un tren que venía de la capital, matando a 35 soldados y 20 viajeros.

Tan sólo un escaso número de personas, entre cuantos se hallaban en el tren, lograron librarse de ser muertas por los insurrectos.

Un banquete.

SAN PETERSBURGO. El Presidente del Consejo, M. Kokovtsoff, ha ofrecido un banquete de 35 cubiertos en honor de M. Poincaré, con quien después conferenció largamente.

PROVINCIAS

Una explosión.

FERROL. (Martes, tarde.) El coronel del Cuerpo jurídico de la Armada D. Pedro Calleja, al conducir una corbeta cerca de un gasómetro que acababa de cargar de carburo, tuvo la desgracia de que se inflamase, estallando el gasómetro.

El Sr. Calleja resultó con graves quemaduras en la cara y en las manos.

La explosión se oyó a gran distancia, causando alguna alarma en los primeros momentos, por creer que se trataba de un petardo. Los excursionistas de «La Correspondencia» en el tren organizado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, han marchado, encantados del viaje.

En el momento de zarpas el buque que los conduca, se oyeron entusiastas vítores a Madrid y Galicia.

Algunos excursionistas han prometido venir para presenciar la botadura del acorazado «Alfonso XIII».

Benavente, enfermo.

GIJÓN. (Martes, tarde.) Se ha recibido un telegrama dando cuenta de hallarse enfermo con fiebres D. Jacinto Benavente, por lo cual no podrá asistir a la apertura de la Exposición de flores.

En el referido telegrama se indica que si su estado de salud lo permite vendrá a la clausura.

Suspensión de festejos.

A causa del mal tiempo se han suspendido todos los festejos que figuraban para hoy en el programa.

Nafragio en el Cantábrico.

BILBAO. (Martes, tarde.) El alcalde de Bermeo ha comunicado al presidente de la Diputación que a causa del temporal reinante han ocurrido algunos naufragios, y ruega a la citada Corporación que se comunique el hecho a los pueblos de la costa, para que se organice el salvamento.

El presidente de la Diputación ha telegrafado urgentemente a Guipúzcoa, pidiendo auxilios.

Se ignora el número de naufragios y si ha habido víctimas.

Las fiestas de Begofia.

BILBAO. (Martes, tarde.) De seis a ocho de la mañana han acudido al santuario de Begofia miles de fieles.

Han dicho misas el obispo de Ciudad Real y el arzobispo de Sevilla.

Los Ayuntamientos de Bilbao y Begofia han asistido a los actos religiosos.

El arzobispo de Burgos dijo misa revestido de pontifical.

Esta tarde se celebran en Begofia varios festejos populares de carácter vasco, en unión de los prelados.

A causa del mal tiempo, se suspendió esta mañana la fiesta de las espigas.

El sustituto de Limeño.

CADIZ. (Martes, tarde.) Ha sido contratado el diestro Posadas para sustituir a Limeño en la corrida que se celebrará aquí el jueves próximo.

Para la Argentina.

Ha salido el vapor «Barcelona» para la Argentina, conduciendo a bordo a 600 emigran-

tes y 160 pasajeros de cámara, entre ellos varios curas portugueses vestidos de seagr. También conduce a la peregrinación chilena que ha regresado de Roma.

Autorización de un empréstito. La Comisión de Hacienda del Ayuntamiento ha acordado autorizar el empréstito de 300.000 pesetas para terminar las obras de urbanización, con motivo del centenario de las Cortes de Cádiz.

Panteón militar. Una Comisión militar ha recibido el panteón que el cementerio cede al Ayuntamiento para los soldados de esta guarnición que fallezcan.

Riña sangrienta. CASTELLÓN. (Martes, tarde.) En el pueblo de Almazora se originó una reyerta entre los vecinos José Safont y Manuel Vicent por resentimientos antiguos, resultando gravemente herido el primero.

El agresor fué detenido. Reparto de socorros. En Villarreal se han repartido 153 pesetas entre los heridos por el incendio del cinematógrafo, en concepto de jornales de la pasada semana.

En tal estado quedan todavía 11 personas. Corrida suspendida. GIJÓN. (Martes, tarde.) A causa del estado lluvioso del tiempo se ha suspendido la corrida anunciada.

Se celebrará el día 18. Cocherito y Gaona han salido en el correo con dirección a San Sebastián.

Incendio en el Pardo. EL PARDO. (Martes, tarde.) En los montes de este Real Sitio y en el cuartel de Valdeapeña se ha declarado, a las ocho de la mañana, un formidable incendio.

Han sido pasto del voraz elemento unas 150 fanegas de pastizal y monte bajo.

A la una de la tarde quedó localizado. Al sitio del siniestro acudieron desde los primeros momentos el administrador del Patrimonio, obreros del mismo, Guardia Civil y los soldados del regimiento de Lusitania, que trabajaron con eficacia para extinguirlo.

No han ocurrido desgracias personales. Solemnes funerales. VILLARREAL. (Martes, tarde.) Se han celebrado solemnes funerales en sufragio de las víctimas del incendio del cinematógrafo.

Ofició el obispo de la diócesis, asistido del canónigo Sr. Rius Beltrán.

La oración fúnebre estuvo a cargo del arcepreste de Vinaroz, que es hijo de Villarreal, y fué tan sentido en su discurso, que hizo derramar abundantes lágrimas a muchos de los fieles, sufriendo síncope algunos de los parientes de las víctimas que se sentaban cerca del presbiterio, teniendo que prestarse los auxilios médicos.

El templo estaba completamente lleno, y en el centro del mismo se levantaba soberbio túmulo, al pie del cual había una lápida con un letrero que decía: «Villarreal a las víctimas del cinematógrafo.»

Una orquesta, compuesta de profesores de Valencia, Castellón y Villarreal, interpretó la misa de «requiem» de Eslava, siendo cantada por D. Lamberto Alonso Pajete, de la catedral de Valencia.

Al acto han asistido los gobernadores civil y militar, representaciones de la Diputación y Ayuntamientos de Castellón, Villarreal, Burriana, Nules, Onda, Almazora y Bechi; el clero parroquial de los mismos pueblos, comunidades religiosas y otras personalidades.

Muchos balcones de la población ostentaban colgaduras negras, las campanas doblaron a muerto y en toda la población se notaba un aspecto de tristeza y recogimiento.

El orador sagrado pidió al Ayuntamiento dé el nombre del obispo de la diócesis, señor Rocamora, a la calle de la Estación, donde ocurrió la catástrofe.

Comentarios a un artículo. BARCELONA. (Martes, tarde.) Ha sido objeto de comentarios un artículo de El Correo Español, que ha sido telegrafado en extracto, referente a la situación de Barcelona.

La ciudad lamenta la guerra que se viene haciendo contra ella desde hace algunos años, unas veces por los periódicos extranjeros y otras por los periódicos españoles, pintándola como un nido de anarquistas y de revolucionarios, en la cual la vida es imposible.

Precisamente desde hace dos años la tranquilidad es completa en Barcelona, no habiendo ocurrido conflictos sociales importantes, ni asonadas, ni motines de mayor ó menor cuantía, y en cambio se ha interrumpido el ciclo de atentados terroristas, que tantos daños causaron tiempo atrás.

Con el restablecimiento de la normalidad ha coincidido el aumento de los negocios mercantiles e industriales, las edificaciones urbanas, la afluencia de forasteros y otros signos de prosperidad, que se traducen en el aumento de las recaudaciones públicas.

Una de tantas pruebas es el tipo de 97, á que se cotiza la Deuda municipal, esto es, 10 por 100 más que dos años atrás.

Las precauciones que en ocasiones adopta

la autoridad gubernativa son exclusivamente preventivas y para evitar represiones lamentables...

La sequía en Berga. Mientras en toda la región las lluvias siguen siendo generales...

Huelga de algodones. REUS. (Martes, tarde.) Continúa la huelga en la fábrica manufacturera de algodón...

Cambio de luz. Se trata de sustituir en esta población el alumbrado de gas con el eléctrico.

MANRESA. (Martes, tarde.) La huelga iniciada por los obreros cargadores del tranvía de Manresa a Berga ha quedado resuelta...

Accidente de caza. LERIDA. (Martes, tarde.) Yendo a cazar por el camino de la Juncosa el joven José Roig...

Las huelgas de Zaragoza

Sigue la huelga. ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Esta madrugada han celebrado una reunión los camareros...

Los camareros de hoteles han telegrafiado a varias provincias, dando cuenta de la huelga que sostienen...

Los dependientes de Comercio han celebrado una entrevista con la Junta de la Cámara de Comercio para estudiar una solución que evite los graves perjuicios...

Una esperanza. Mañana se reunirá la Junta local de Reformas Sociales con patronos y obreros...

Continúan las impresiones favorables a que no se llegará a una huelga general.

2.500 huelguistas. ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Continúa en igual estado el conflicto de los albañiles huelguistas...

En las calles céntricas se ven pocos huelguistas. Estos se reúnen en las afueras...

Hoy acudieron a la Sociedad, pasando lista, asistiendo todos los asociados. Estos se encuentran satisfechos...

Expectación. Se espera con mucho interés el resultado de la reunión que celebrarán hoy los obreros del arte de madera.

Confían los huelguistas en que se les adherían los carpinteros, ebanistas, tapiceros, barnizadores, carreteros, torneros y aserradores.

Otros gremios se reunirán mañana para estudiar la actitud ante la huelga. Los patronos asociados permanecen en actitud firme...

Los guardias civiles y de Seguridad, así como la Policía, continúan vigilando las calles y afueras para evitar todo incidente.

Tiros en Málaga

Huelguistas belicosos. MALAGA. (Martes, tarde.) Han comenzado las violencias que se temían.

Un nutrido grupo de huelguistas que estaban apostados esta mañana en el camino de Puerto Latorre pretendió impedir que acudieran al trabajo los obreros libres de la fábrica de aserrar maderas de los Sobrinos de Herrera Fajardo.

Los trabajadores se negaron a secundar a los huelguistas, y éstos les tirotearon, cruzándose 21 disparos sin que, por fortuna, causaran desgracias.

La alarma que produjo el tiroteo fué grande. La Guardia Civil busca a los autores de la agresión, que son conocidos.

La Casa de los Sobrinos de Herrera Fajardo se halla boicoteada por negarse a despedir al encargado conforme exigen los obreros...

Así lo ha entendido la Casa, que solucionó la huelga tomando obreros libres, hallándose los huelguistas decididos a impedirlo.

Telegrama oficial

Nafragios. BILBAO 13. El gobernador al ministro de la Gobernación: «Alcalde Bermeo telegrafía esta madrugada...

SAN SEBASTIAN AL DIA

Hablando con García Prieto. SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) El ministro de Estado recibió a los periodistas a la hora de costumbre...

Como algún periodista hablara de la importancia atribuida a los Consejos de ayer y de la forma concisa en que los ministros dieron cuenta de las reuniones...

Me tengo—añadió—por hombre serio; quizás sea esta mi única nota política, y si hubiera surgido dificultades, no lo hubiera dicho a ustedes...

Repito que nada existe en el interior ni en el orden internacional. El dicho a ustedes que el Tratado de Marruecos no ofrece dificultades entre España y Francia.

El Tratado se firmará, reservando lo de Tánger, a los pocos días de regresar M. Poincaré de Rusia.

De Mazagán no tengo aún noticias. Precisamente hace poco ha estado a verme el señor Alvarado, quien me ha preguntado por este asunto, y le he contestado que creo recibiré noticias por correo del estado del expediente que instruye el secretario de nuestra Legación, Sr. Aguirre.

Espero hoy al ministro de Hacienda de la República del Salvador, Sr. Guirola, a quien el Rey recibirá mañana en audiencia particular, a las tres de la tarde, y yo le invitaré a almorzar.

Por cierto que S. M. el Rey, al pasear a pie por la población, estuvo aquí en el ministerio a decirme que si mañana era la regata de crucero a Guecharía, no sabía cómo podría recibir al Sr. Guirola.

He recibido las visitas de nuestro embajador en San Petersburgo, conde de la Viña, y de nuestro cónsul en Alcazarquivir, Sr. Clara, que han estado a cumplimentar al Rey.

También me visitó el ministro electo de Méjico, Sr. Pastor Sierra, que no ha presentado aún sus credenciales.

He conferenciado con el subsecretario de la Gobernación, quien me comunicó buenas impresiones de la huelga de Zaragoza y me dijo que para estudiar el caso del empleado de los ferrocarriles de Barcelona Sr. Mallafre, se había nombrado una ponencia compuesta de ocho empleados de la Compañía del Norte y ocho de la del Mediodía.

Contestando a una pregunta que se le hizo, contestó que estaba confirmada la abdicación del Sultán de Marruecos, y se hacían gestiones para que a Muley Hafid sustituyera Abdelaziz; pero éste parece que no está dispuesto a aceptar.

En virtud del Protectorado, es Francia quien más directamente debe intervenir en la designación de Sultán.

El periodista inglés que diariamente trata del asunto de la tómbola en la isla de Wight, habló de una carta de un protestante de Vigo, en que dice que ya que el Rey protege a los protestantes ingleses, podía hacer algo en favor del soldado de El Ferrol.

El marqués de Alhucemas le contestó que como impresión personal repetía lo que el otro día le dijo: que la caridad no tenía religión.

«Lo ocurrido en el asunto—agregó—ya se lo ha explicado a usted el ministro de Hacienda, y respecto de esa carta de que usted habla, me parece una impertinencia, pues el Rey de España sabe lo que tiene que hacer en cada caso.

En cuanto al caso de ese marino procesado, como saben ustedes, se ha nombrado una ponencia de los ministros de la Guerra, Marina y Justicia, con cargo de estudiarlo.»

Con esto terminó nuestra entrevista con el ministro de Estado.

El Sr. Arias de Miranda. El ministro de Gracia y Justicia marchó a las nueve y media, por el ferrocarril de la costa, al balneario de Molinar de Carranza, acompañado de su hijo D. Santos.

En la estación le despidieron el personal de la Judicatura y varios amigos.

Destrozos en la playa. La pleamar de esta madrugada ha causado grandes destrozos en las casetas de la playa de la Concha.

Sobre las tres de la madrugada el oleaje tenía tal fuerza, que el agua llegó a elevarse hasta el paseo.

La mayor parte de las casetas quedaron a merced de las olas. Fueron destrozadas treinta casetas, y las olas se llevaron sillas y otros efectos que había en ellas.

Afortunadamente no hubo desgracias personales. Cuando la marea descendió se subieron al paseo la mayoría de las casetas y comenzó la recogida de efectos.

Los buques anclados en el puerto tuvieron que reforzar las amarras, y el torpedero «Halcón» tuvo que estar navegando dentro de la bahía.

Un fuerte golpe de mar rompió el cristal del gran ventanal del Club Náutico, y gracias al auxilio de un socio y del conserje, pudieron bajar el portón de la ventana, evitando así que penetrara el agua en el salón.

Muchas embarcaciones han sufrido daños, entre ellas algunas pertenecientes al Club Náutico.

Una trainera denominada «Titanica» ha aparecido rota en dos pedazos. Los balanderos han sufrido algunos desperfectos, aunque de poca importancia.

El mar sigue alborotado, y se toman precauciones para la segunda marea, que será de tres y media a cuatro de la tarde.

Regata su pérdida. Se ha suspendido la regata de crucero a Guecharía.

Los balandristas que habían de tomar parte en esta regata se reunieron esta noche a las nueve en el restaurant del Gran Casino. La Familia Real.

El Rey pasó esta mañana a pie por la Concha y el bulevar. También estubo en el rompeolas para admirar el espectáculo del Cantábrico.

Don Alfonso fué acompañado por el Infante D. Felipe y el Sr. Careaga. Al descender del rompeolas, el Monarca estuvo hablando con D. Javier Peña, que patrona el balandro «Dóriga», y con referencia a la última regata, «Sonderklasse», le dijo que se había presentado una protesta por el Sr. Chavarrí, relativa al arqueo de los «sonderklasse», por entender que algunos balanderos estaban fuera de reglamento.

El Rey en Ulía. SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) El Rey salió de Palacio, a las tres de la tarde, en automóvil, dirigiéndose al monte Ulía con el Príncipe D. Felipe.

En el alto de Ulía fueron recibidos por el capitán general, Sr. Bazán; el conde de Albiz, el coronel Echagüe y los oficiales que han hecho la instalación del telégrafo sin hilos, sistema Marconi.

Estuvo también en el campo de tennis, donde se han instalado las estaciones por la sección de la compañía de Telégrafos de quinto regimiento mixto de Ingenieros, de guarnición en esta plaza.

El Rey revisó las instalaciones portátiles de la telegrafía sin hilos, sistema Marconi, transportadas a caballo y en automóvil, e hizo funcionar esta última con la del crucero Princesa de Asturias, que está fondeado en Santander.

El Rey elogió las instalaciones, y marchó luego, en automóvil, con el Príncipe D. Felipe en dirección a la frontera.

Se supone que ha ido a tomar el té en Biarritz y regresará aquí al entrar la tarde.

Banquete. Al banquete que los balandristas darán esta noche en el Gran Casino en sustitución del almuerzo que debía servirse en Guecharía, asistirá en representación del Rey su ayudante el general de la Armada Sr. Rodríguez Vera.

Viajes regios. Aunque oficialmente nada se dice, es casi seguro que la Reina Victoria irá a Bilbao en automóvil para asistir a la fiesta que al final de las regatas se celebrará en aquel Club.

Después embarcarán los Reyes en el «Giralda» y marcharán a Santander, desde donde emprenderá el Rey el viaje para asistir a la cacería en los Picos de Europa.

Mientras dure esta cacería estará la Reina Victoria en el palacio de los Infantes Carlos y Luisa, y en Las Fraguas, posesión del duque de Santo Mauro.

Después regresarán a San Sebastián. El temporal. Ha amainado el temporal del mar. Sin embargo, ha ofrecido el Cantábrico un hermoso espectáculo a la hora del pleamar, admirado por muchos curiosos desde el rompeolas y las inmediaciones de la bahía de la Concha.

El ministro del Salvador. Ha llegado, y se hospeda en el hotel Continental, el ministro de Hacienda de la República del Salvador, Sr. Guirola.

MARRUECOS

Llegada de Muley Hafid. GIBRALTAR. Procedente de Rabat ha llegado a bordo del crucero francés Du Chayla el Sultán Muley Hafid y su séquito...

Después irá a la Meca, y a su regreso fijará su residencia en Tánger. A cumplimentar a Hafid subieron a bordo del cónsul moro, el coronel francés del destacamento y las autoridades inglesas.

DE NUESTRO CORRESPONSAL El harén del Sultán. TÁNGER. (Martes, tarde.) Ha llegado el harén de Muley Hafid.

Han desembarcado las mujeres y los esclavos, que se han trasladado a la casa preparada al efecto en la Alcazaba.

Las mujeres se recitaron muchísimo, hasta el punto de que ha sido imposible verles el rostro.

El estado de la barra ha impedido a Muley Hafid utilizar el «Yebel Dersa», como se proponía, viéndose obligado a aceptar el crucero «Duchaila».

Como la barra no permite embarcar hoy, el ex Sultán perderá 20 pasajes de primera que tenía contratados en el paquebote «Macedonia», y que suponen unos cinco mil francos.

La noticia en Fez. En Fez se conoce ya oficialmente la noticia de la abdicación de Hafid, estando allí todo el mundo pendiente del beneplácito que habrán de dar los chorfas al suceso...

Se asegura que existe ya un acuerdo entre Muley Hafid y el Gobierno francés respecto a la pensión que aquél habrá de disfrutar como ex Sultán de Marruecos.

Ambas partes se dice que conservan cartas en su poder que contienen dicho acuerdo.

Desde Mazagán. Noticias recibidas de esta población aseguran que el Triai se encuentra acampado a unos 40 kilómetros de la ciudad.

Sicus reside dentro del Consulado español y no quiere salir de allí, temeroso de una agresión.

Esta actitud está tanto más injustificada cuanto que la llegada del Triai para refugiarse en su domicilio fué sin previo acuerdo, pues Triai, al saber que iban a bombardearle la casa sin otro motivo que haberse negado a cambiar la nacionalidad española por la francesa, se refugió en casa de Sicus.

De Larache. Comunican de esta población que ha desembarcado el batallón de la Reina.

Para Alcázar salieron quinientos hombres. Las disensiones entre Ulad Cherif y el Raisuli continúan inquietando.

INTERINO Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

AVISOS UTILES

Siendo, como es, cierto el aforismo de que «la previsión asegura el porvenir», no será extraño que cuantos conozcan el funcionamiento de la Sociedad «La Mutuelle de France et des Colonies», que tiene sus oficinas en la calle de Alcalá, 49 triplicado, se apresuren a practicar la previsión para formar en pocos años un capitalito a costa de pequeño ahorro.

Una copa de RHUM si es NEGRITA

mezclada con agua, es el refresco más sano en los días calurosos.

Para curar a su esposa D. Serafin Diéguez ha escogido las Píldoras Pink

Don Serafin Diéguez, habitante en Trujillo (Cáceres), calle de la Parra, núm. 8, tenía a su señora enferma desde hacía mucho tiempo. Y como nada lograba curar a la pobre doliente, cuyo estado de día en día iba empeorando, decidió administrarle las Píldoras Pink, y las Píldoras Pink han hecho lo que los otros remedios no habían conseguido: han curado a la enferma.



La señora de D. Serafin Diéguez y su niño. «Tan mala se encontraba mi esposa—escribe el Sr. Diéguez—que en concepto de toda la familia no era posible que recuperase la salud en toda su vida. Y, sin embargo, las Píldoras Pink la han curado maravillosamente.

Esté usted seguro de nuestro profundo agradecimiento. Mi mujer había comenzado por padecer dolores de cabeza, perdió después el apetito, adelgazó mucho, y su buen semblante de otros tiempos se volvió de palidez alarmante. Llegó a tal carencia de fuerzas que no pudo seguir dando de mamar a nuestro hijito.

Al ver como mi mujer iba decayendo más y más cada día, no obstante cuanto experimentáramos para curarla, hice que tomara las Píldoras Pink.

En efecto, hoy en nuestra familia personas a quienes han sentido muy bien estas píldoras. Las tomó mi mujer, y al cabo de unos cuantos días me dijo que se sentía mejor y advertí que comía con mayor apetito. Pronto notó que iba recuperando fuerzas; desaparecieron los dolores de cabeza y los vómitos, que tanto la hicieron padecer. No había la menor duda de que se encontraba muy mejorada.

Por último, después de tomar estas píldoras durante unas cuantas semanas, llegó a encontrarse lo bastante fortalecida para reanudar la lactancia del niño, sin que esto la fatigase lo más mínimo. Ahora ya es completa su curación, y lo único que sentimos es no haber empleado antes sus excelentes Píldoras Pink.

Diremos una vez más a los anémicos que por las Píldoras Pink son tales, que ciertamente es imposible hallar un remedio contra la anemia más eficaz, más rápido y menos costoso.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

CALDAS DE BESAYA

(SANTANDER). Aguas termales a 37°. Sin rival para tratamiento del artrismo, reuma, gota, ciática, bronquitis, etc. Instalación balnearia y hotel reformados con los adelantos modernos. Ferrocarril Norte a 70 metros del Gran Hotel. Pídase guía al administrador del Balneario.

EN ALMUERZOS

y comidas, el favorito del público, por las condiciones de su servicio en calidad y precio, es el CAFE MODERNO. Hortaleza, 61.

A LOS INDUSTRIALES DE ESPAÑA



Los grandes Mercados del Plata consumen anualmente del Extranjero productos por valor de 500 millones de pesos oro, y de España sólo 14.

El «BANCO BASKO-ASTURIANO DEL PLATA», establecido desde 1908 en Buenos Aires (calle Maipú, 73 al 87), compra y vende artículos de las industrias españolas; los acepta en consignación; se encarga de la entrega de los conocimientos cuando el comprador ofrece suficiente garantía; interviene para evitar que los reciban las personas cuya situación comercial haya cambiado durante la remesa de las mercaderías; evita se exageren las diferencias que tengan con las muestras los artículos a su llegada, y remesa inmediatamente los importes de las ventas, todo por módica comisión.

Y en general, este Banco realiza todo ASUNTO COMERCIAL, teniendo presente que esta Sociedad abarca toda clase de NEGOCIOS MERCANTILES, que atiende con la mayor ACTIVIDAD, HONRADEZ y ECONOMÍA.

El «BANCO BASKO-ASTURIANO DEL PLATA» invita a los industriales españoles a emitir, por vía de ensayo, pequeñas remesas de sus productos en consignación, recomendándoles la mejor calidad, el más vistoso envase y la economía de precios.

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN CONSEJEROS: Sres. D. José A. Díaz, D. A. C. Escobar, D. Jesús Monóndez, D. Máximo Pérez y D. A. R. Cartavio.—SINICOS: D. E. G. Campomar, D. Francisco Sánchez y D. Antonio de Larrachea.—ADMINISTRADOR GENERAL: D. A. R. Cartavio.—SUB-ADMINISTRADOR: D. Leoncio de Maurologitia; y CONTADOR GENERAL, D. Ramón Soto.

BUENOS AIRES.—Calle Maipú, 73 al 87. Casilla de Correos, 619

